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ПОДНЯТ в ЧЕСТЬ 
ПОБЕДИТЕЛЕН 

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО 
СОРЕВНОВАНИЯ 

НА ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ 

И УБОРКЕ УРОЖАЯ

Бюро обкома КПСС, ис
полнительный комитет обла
стного Совета народных де
путатов, президиум облсов- 
профа и бюро обкома 
ВЛКСМ признали победите
лями . в социалистическом 
соревновании на заготовке 
кормов, добивпиххся наибо
лее высоких результатов за 
вторую декаду августа 

среди районов и хозяйств: 
Александровский район 

(секретарь горкома КПСС 
Л. Н. Влесков, председа
тель райисполкома Ю. В. 
Битко, председатель райко
ма профсоюза работников 
агропромышленного комп
лекса М. А. Селиванов, сек
ретарь горкома ВЛКСМ 
И. Г. Сараев):

Каргасокский район (сек
ретарь райкома КПСС В. А. 
Луков, председатель райис
полкома В. Н. Меренков, 
председатель райкома проф
союза работников агропро
мышленного комплекса А. И. 
Журавлев, секретарь райко
ма ВЛКСМ В. Ю. Зражев- 
ский);

Молчаяовский район (сек
ретарь райкома КПСС М. П. 
ЧемакиЦ, председатель рай
исполкома А. В. Гришанин, 
председатель райкома проф
союза работников агропро
мышленного комплекса Н. Г. 
Васильчук, секретарь рай
кома ВЛКСМ И. П. Санец);

Ленинский район г. Том
ска (секретарь райкома 
КПСС В. В. Иршенко, пред
седатель райисполкома П. П. 
Шведов, секретарь райкома 
ВЛКСМ Н. П, Соболев);

совхоз «Назинский» Алек
сандровского района (дирек
тор А. П. Жданов, секре
тарь партбюро Ф. А. Горст,

председатель профкома А. А. 
Шендра, секретарь комитета 
ВЛКСМ Л. А. Дитрих):

совхоз «Обской» Чаинско- 
го района (директор П. Д. 
Булгаков, секретарь парт
бюро Е, С. Бухаркина, пред
седатель профкома Н. И. Ма
кеев):

совхоз «Маложировский»
Асиновского района (дирек
тор С. И. Сафонов, секре
тарь партбюро В. С. Золота
рев, председатель профкома 
3. С. Крутикова, секретарь 
комитета ВЛКСМ. Ю. В. Во
робьев);

совхоз «Петропавловский»
Колпашевского района (ди
ректор В. Е. Кулинченко, 
секретарь партбюро А. Н. 
Полтанов, председатель проф
кома В. Л. Овчинников, сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
В. Ю. Закалюкин):

совхоз имени 60-летня 
СССР Чаинского района (ди
ректор Р. Э. Палосон, сек
ретарь парткома Н. А. Губи
на, председатель профкома
A. Н. Васильев, секретарь 
комитета ВЛКСМ М. Ф„ 
Шваб);

совхоз «Павловский» Кар- 
гасокского района (директор
B. Г. Начигин, секретарь 
парткома М. И. Брайченко, 
председатель профкома Н. Г. 
Петлин, секретарь комитета 
ВЛКСМ С. А. Твертин):

совхоз «Ювалннский» Ко- 
жеввиковского района (ди
ректор В. Н. Зеленчуков, 
секретарь парткома Ю. П. 
Литвинов, председатель 
профкома А. А. Мазуров, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Л. Н. Щемель):

совхоз «Стрежевской» 
Александровского района

(директор А. X. Гельверт, 
секретарь партбюро Т. 3. 
Янсюк, председатель проф
кома В. А. Свередин, сек
ретарь комитета ВЛКСМ
A. В. Тимошенко);

совхоз «Инкинский» Кол
пашевского района (директор
B. И. Медведев, секретарь 
партбюро Р. Г. Рамозанов, 
председатель профкома А. П. 
Бронникова, секретарь ко
митета ВЛКСМ В. Б. Пуш
карев);

колхоз имени Свердлова
Зырянского района (предсе
датель Н. А. Михайлов, сек
ретарь партбюро В,- Г. Го
воров, председатель профко
ма Н. Ф. Мурыгин, секре
тарь комитета ВЛКСМ С. В. 
Симакова);
коллективы по производству 
витаминной травяной муки: 

совхоза «Александров
ский» Александровского рай
она (АВМ-1,5, звеньевой 
О. И. Патрин);

совхоза «Назинский» 
Александровского района 
(АВМ-0,65, звеньевой Е. Е. 
Уликин);

колхоза «Сибиряк» Зы
рянского ■ района (АВМ-0,65, 
звеньевой В. В. Регузов);

совхоза «Каргинский» 
Каргасокского района
(АВМ-0,65, звеньевой В. Ф. 
Савицкий):

совхоза «Томский» Том
ского района (АВМ-1,5, зве
ньевой П. А. Сорокин);
коллективы промышленных 

предприятий и 
организаций:

производственного объеди
нения «Томскнефтегазгеоло- 
ГИЯ» (генеральный директор 
Г. Н. Шестаков, секретарь 
парторганизации Э. В. Кри

вошеев, председатель проф
кома А. И. Комаров, секре
тарь комитета ВЛКСМ И. В. 
Карпенко):

Томского >герриториально- 
го npoeKTHO^CTpOHTenbHofo 
объединения «Сибграждан- 
строй» (начальник' Н. А. 
Сергеев, секретарь партор
ганизации А. П. Кадесни- 
ков, председатель профкома 
Ю. И. Сидоров, председа
тель совета трудового кол
лектива Г. В. Коновалов, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Г. Ф. Пинчуков):

треста !«Томскграждан- 
строй» (управляющий С. А. 
Жвачкин, секретарь партор
ганизации С. А. Жвачкина, 
председатель профкома А. А. 
Талалаев, секретарь коми
тета ВЛКСМ Г. А, Слюса- 
рева):

треста «Томскгазстррй»
(управляющий А. А. Фриц- 
лер, секретарь парторгани
зации Н. Н. Хоменко, и. о. 
председателя профкома Н. В. 
Банников, секретарь комите
та ВЛКСМ Ю. Суворов);

передвижной механизиро
ванной колонны №  156 «Се- 
верстрой» (начальник В. Ю. 
Ивашков, секретарь партор
ганизации Г. Д. Алхимови'ч, 
председатель профкома Н. В. 
Кобылинская, секретарь ко
митета ВЛКСМ Е. Н. Абду- 
ганиев):

строительного управления 
№  948 НГДУ «Лугинецкое»
(начальник В. С. Чумаченко, 
секретарь парторганизации 
Р. С. Клавицкая, председа
тель профкома Н. А . Гусев, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Л, А. Крупенникова).

* * *
Бюро обкома КПСС, ис

полнительный комитет обла
стного Совета народных де
путатов, президиум облсов- 
профа и бюро обкома 
ВЛКСМ по итогам работы 
районов, совхозов, колхозов 
и механизированных отря
дов на уборке урожая за 
третью неделю августа при
знали победителями:

Шегарский район (секре
тарь райкома КПСС А. П. 
Масалыкин, председатель 
райисполкома Б. И. Юргин, 
председатель райкома проф- 

, союза работников агропро
мышленного комплекса А. В. 
Шуклин, секретарь райкома 
ВЛКСМ А. П. Крот):

Кожевниковский район 
(секретарь райкома КПСС 
В. И. Певнев, председатель 
райисполкома Н. М. Белоу
сов, председатель райкома 
профсоюза работников агро
промышленного комплекса 
А. Т. Фадеев, секретарь 
райкома ВЛКСМ В. В. Лу
нев);

Асиновский район (секре
тарь горкома КПСС А. Д. 
Колтыков, председатель 
горисполкома А. И. Рен- 
нит, председатель райкома 
профсоюза работников аг- 
ро1промышлеиного комплект 
са В. Я. Манушенко, секре

тарь горкома ВЛКСМ Ю. В. 
Ковалев);

совхоз «Галкияский»
Бакчарского района (дирек
тор Н. К. Масловский, сек
ретарь парткома Е. С. Ха
ритонова, предоедатель
профкома И. А. Алекйанд- 
рова, секретарь комитета 
ВЛКСМ С. П. Александ
ров);

совхоз имени Кирова
Асиновского района (ди
ректор А. В. Филиппов, 
секретарь парткома В. В. 
Рябошенкб, председатель 
профкома Г. А. Галанов, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Л. М. Воробьев):

колхоз им. 50-летия Ве
ликого Октября Шегарско- 
го района (председатель
A, Ф. Травников, секретарь 
партбюро С. Н. Костов, 
председатель профкома 
Н. И. Прудникова, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
3. М. Абрамова);
 ̂ колхоз им. 7CXIV съезда 
КПСС Шегарского района 
(председатель Г. Н. Каплу
нов, секретарь партбюро 
Л. Д. Важенина, председа
тель профкома И. А. Ко
робко, секрета,рь комитета 
ВЛКСМ В. П. Трапезни
ков):

совхоз «Вододинскнй»
Кривошеинского района (ди
ректор П. В. Сергун, сек
ретарь парткома Н. А. Ба- 
кунчева, председатель проф
кома А. Т. Шестко, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
Н. Г. Гынгазова);

колхоз «Первое мая» 
Первомайского района 
(председатель Г. Е. Бара
новский, секретарь парт
кома Г. Ф. Петрик, предсе
датель профкома М. Д. 
Сальников, секретарь коми
тета-ВЛКСМ Ю. В. Мель
ников):

совхоз «Нива» . Кожевни- 
ковского района (директор
B. А. Гойманов, секретарь 
партбюро Г. А. Фадеева, 
председатель профкома 
В. Г. Аникин, секретарь 
комитета ВЛКСМ В. С. Се
менова);

механизированные
отряды;

Новобурковский совхоза 
«Таежный» .Ванчарокото 
района (бригадир И. Ili 
Вельматкин):

Третьетигинский совхова 
«Усть-Бакчарский» Чаня- 
ского района (бригадир 
В. Н. Ардышев);

Новокусковский совхоза 
«Комсомолец» Асиновского 
района (бригадир Г. С. 
Догадов);

Каргалинский колхоза 
«Гигант» Шегарского райо
на (бригадир А. В. Горшка- 
лев);

Борзуновский совхоза 
«Светлый» |Коже1вникоэ- 
ского района (брггадир 
А, Д. Болтенко);

Рыбаловский совхоза 
им. 50-летия СССР Том
ского района (бригадир 
М. И. Петров).

ГИБНУТ ОВОЩИ: кто ВИНОВАТ?
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В редакцию пришла взвол
нованная. возмущенная то
мичка Тамара Семеновна 
Моисеева.

—  Это что ж такое дела
ется? В овощных магазинах 
почти ничего не купишь, а в 
совхозе «Степановский» за
пахивают капусту, редиску, 
укроп, огурцы, многое дру
гое! Своими глазами только 
что видела...

Директор «Степановского» 
В. И. Мироненко так обри
совал сложившуюся ситуа
цию: '

—  75 предприятий Ки- 
■ ровского и Октябрьского 
районов областного центра 
соответствующими решения
ми были обязаны помогать 
нам в выращивании и убор
ке овощей. У  нас ведь нет 
собственной рабочей силы 
на весь объем работ — это 
общеизвестно... Что имеем 
на деле? Из всех учебных 
заведений выделил людей 
лишь мединститут, многие 

-коллективы поработали
«чуть-чуть», а 19 крупных 
промышленных предприятий 
и организаций вообще не 
удалось «уговорить». Дошло 
до дикости. Руководство 
филиала института удобре
ний и торфа категорически 
отвергло «эти поползнове
ния». И это те, кто вроде 
бы печется о порядке на 
земле!..

— Кстати. о капусте.

Разве ту, с трещинами, 
нельзя было продавать в ва
шем магазине по сниженной, 
что ли, цене, раз уж город
ская торговля не принимает 
— как нестандарт?

— В действующем, кото
рый на рынке, и так тесно. 
А  второй еще не построен. 
Вот и...

— Приходится запахи
вать?

— А  что делать?
Этот вопрос, прозвучав

ший в устах директора бе
зысходно, был нами задан 
заместителю генерального 
директора объединения 
«Томскплодоовощпром» по 
производству М. В. Неприя
телеву.

—  Горожане отказывают
ся по.могать, — сказал Ми
хаил Васильевич. — Так 
вправе ли они требовать оби
лия в овощных магазинах?

— Может быть, стоит объ
явить людям: пусть заби
рают, кто сколько сможет 
унести, бесплатно?

— Мы не .можем допу
стить анархии!

...Ничего 1не преувеличе
но. Овощи запахиваются. На 
горожанах это, возможно,

. еще не сказалось. Но что 
скажется обязательно — 
это уж точно. Жаль, что 
среди них будут не только 
«обязанные» всего-то не
сколько часов отработать на' 
плантациях «Степановского». 
На собственное благо, кото
рым легкомысленно пренеб
регли.

В. ВЕРЮТИН.
Фото Б. ЛИСИЦЫНА.

ЕСТЬ НА ЧТО 
КОПИТЬ СИЛЫ

Приоритетом в развитии Тегульдетского района 
с т а л о  с о ц и а л ь н о е  р а з в и т и е  села^

Чрезвычайно напряженным, если не сказать — пере
уплотненным, был трафик двухдневной работы депутата 
Верховного Совета РСФСР, первого секретаря обкома 
КПСС В- И. Зоркальцева в  Тегульдетском районе. Более 
двух десятков встреч состоялось в трудовых коллекти
вах, на лугах, где полным ходом идет заготовка кормов, 
на строящихся народнохозяйственных объектах, в учреж
дениях (культуры и социального назначения, с партийно- 
хозяйственным активом, журналистами района. Проведен 
депутатский прием граждан по личным вопросам.

Если попытаться выделить 
то главное, о чем шла речь 
во время многовдсленных и 
обстоятельных бесед, то это, 
безусловно, проблемы соци
альные. И это не случайно. 
Ведь именно здесь сегодня' 
передний край перестройки. 
На эти вопросы прежде все
го обращают внимание лю
ди, по их решению судят о 
практической реализации ли
нии партии на обновление 

.общества. Эти проблемы ста
ли большой политикой.

Тегульдетский район яв
ляется частью избирательно
го округа, в котором балло
тировался депутат и где он 
получил наказы избирате
лей, в большинстве своем 
касающиеся улучшения ус
ловий жизни сельчан. О вы
полнении, например, одного 
из них могут судить жители 
поселка Красная Горка, где 
построена школа-восьмилет
ка.

В ней удобные классные 
комнаты, спортзал, буфет. 
Безусловно, школа стала 
украшением центральной 
усадьбы совхоза «Красно
горский». Но надо думать и 
о будущем. В ходе обсужде
ния коллективно было при
нято решение открыть в 
1991 году на центральной 
усадьбе хозяйства среднюю 
школу.

Отличное впечатление ос
тавила также недавно постро
енная школа в поселке Чер
ный Яр. Вообще при посе
щении сел. школы, так же, 
как и клубы, были первым 
пунктом маршрута. Это не 
случайно: у тегульдетцев
есть перспектива, построив в 
районе еще четыре школы, 
перевести все учебные заня
тия в одну смену, что позво
лит организовать широкую 
сеть кружков и секций для 
занятий по интересам в осво
бодившееся время. Первый 
секретарь обко.ма партии, 
высказавший эту Идею, пред
ложил районному руковод
ству серьезно обду.мать ее.

За последние годы район 
сделал заметные шаги в ук
реплении своей социальной 
инфраструктуры. Активно 
ведется строительство дорог, 
сооружается радиорелейная 
линия, которая позволит при
нимать три телевизионные 
программы (хотя здесь тем
пы строительства необходи
мо ускорить), идет реконст
рукция котельной в рай
центре, здесь же возведен 
очень привлекательный Дом 
культуры, добротные спор
тивные соор^ткения. Доста
точно и такого беглого зна
комства с жизнью района, 
чтобы сделать вывод: в Те- 
гульдете явно ощутили вкус 
к социально - культурному 
обустройству села. Так поче
му же не развивать добрые 
традиции и дальше?

К слову, обостренное вни
мание жителей района к со
циальным проблемам про
явилось и в ■ ходе депутат
ского приема по личным воп
росам. Леред депутатом Вер
ховного Совета РСФСР бы
ли поставлены вопросы о 
строительстве в райцентре 
новой поликлиники и детско
го сада. Предложения ре
зонные, они были поддер
жаны, но при этом высказа
на рекомендация шосовето- 
ваться с жителями, опреде
лить приоритетный объект и 
уж тогда приниматься за 
строительство.

Пришедший на прием на
чальник отдела Новотегуль- 
детского леспромхоза А. Т. 
Батрак поставил вопрос о 
возврате лесосырьевой базы, 
переданной Минлеспромом в 
середине 70-х годов объеди
нению «Кемероволес». Пос
ледствия этого акта, приня
того ® административно- 
командном стиле, могут стать

плачевными для одного из 
сел района. Вопрос был 
встречен с пониманием. Пос
ле детальной его проработ
ки будут внесены соответст
вующие предложения в пра
вительство.

Решение социальных проб
лем тесно связано с необхо
димостью постоянно наращи
вать объемы производства 
сельскохозяйственной и про
мышленной продукции. Эту 
мысль первый секретарь об
кома КПСС высказывал в 
ходе едва ли не каждой 
своей встречи.

Одна из таких встреч со
стоялась в Берегаеве. Не 
слишком веселое впечатле
ние оставляет ныне этот по
селок лесозаготовитёлей: об
ветшали, покосились старые 
дома. И в этой ситуации 
объект первостепенной важ
ности для Берегаева — 
строящийся цех лесопиления, 

/ который позволит почта! 
вдвое увеличить выпуск про
дукции в леспромхозе, а 
следовательно, и получить 
необходимые для возрожде
ния поселка средства. Но 
строительство нового цеха 
ведется ни шатко ни валко, 
и факт этот стал предметом 
нелицеприятного, критиче
ского разговора.

Более быстрыми темпами 
должно идти и укрепление 
материально - технической 
базы пищевых предприятий 
района. Здесь тегульдетцы 
■пока отстают. В беседах, со
стоявшихся на пред
приятиях пищевой
промышленности, не рав 
подчеркивалось; за короткое 
время можно многого добить
ся в обеспечении населения 
продуктами питания, если 
смелее идти на внедрение 
кооперативных и арендных 
форм хозяйствования.

Аренда, может быть, и не 
столь широко, как хотелось 
бы, но все же пробивает се
бе дорогу. Во время поезд
ки по району состоялось 
знакомство с членами аренд
ного звена А. П. Будеева из 
совхоза «Красногорский». 
Почти год существует это 
звено из пяти человек, за
нятых на откорме бъхчков, 
уже есть заметные резуль
таты. Планы, которыми в 
беседе поделились арендато
ры, основательны и перспек
тивны. Члены звена, собира
ясь всерьез заняться и мо
лочным животноводством, 
решили в строящемся сей
час для них Жгивотноводче- 
ском помещении механизи
ровать процессы ,|Кормления 
животных, навозоудаления, 
подачи воды, обдумывают 
возможность сооружения об- 
ратопровода.

— Какие трудности испы
тываете? — опрашивает 
В. И. Зоркальцев. — В чем 
нужна вам помощь?

— Вычитал недавно в 
журнале о том, что в нашей 
области применяются экст
рудеры, — говорит член 
арендного звена М. А. Ива
щенко. — Думаю, нам бы 
он был кстати.

— Планы у вас серьез
ные, и надо вас поддержи
вать.

Сейчас, чтобы уверенно 
развивать новые формы хо
зяйствования, нужно быть 
восприимчивым к самьш 
свежим веяниям, уметь ис
пользовать опыт и находки 
коллег. Не случайно поэто
му первый секретарь обко
ма КПСС настоятельно ре
комендовал тегульдетским 

. арендаторам съездить по
смотреть, как идут дела у 
арендатора из Зырянского 
района Н. Н. Саврасова.

А  вот к директору Те
гульдетского межхозлесхоза 
П. Ф. Старикову впору при
возить делегации для изу
чения опыта. Три года на

зад, как рассказывал . сам 
Петр Федорович, показа
ли ему а^олготно пустую 
площадку и сказали: 
«Строй!». Стариков принял
ся за дело, и сейчас его хо
зяйство стало крепким, 
по-совреме(нному оснащен
ным. Появились здесь два 
пилоцеха, столярный цех, 
котельная, гараж. Резко 
возросли объемы выпус
каемой продукции, з^ели- 
чилась прибыль, строится 
жилье.

У  Старикова — не
простая судьба, помотала, 
как говорится, его жизнь. 
Может быть, и этим объяс
няется его стремление не 
на словах, а на деле улуч
шить жизнь рабочих? Во 
всяком случае, тот раЗмах,’ 
с которым директор ведет 
дело, вызывает уважение. 
Рост объемов производства 
позволил межхозлесхозу 
держать приличное хозяйст
во; выращивать свинома
ток, продцвая рабочим по
росят, взять в аренду ^из 
отстающего совхоза че
тыреста пчелосемей (нын
че предполагается полу
чить 6— 7 тонн меда), ор
ганизовать бригаду по вы
лову рыбы (уже добыто 
свыше 10 тонн), получать 
из своей теплицы огурцы, а 
заодно и выращивать там 
цветы.

В. И. Зоркальцев посе
тил также поселок Крас
ный Яр, включенный в об
ластную программу воз- . 
рождения малых сел, отде
ление совхоза «Тегуль
детский» — поселок По
кровский Яр, стройплощад
ку цеха лесопиления Ново- 
тегульдетского леспромхо
за, среднюю школу и Дом 
культуры в райцентре, оз
накомился с ходом строи
тельства дороги Берета- 
ево — Красная Горка, жи
вотноводческих помещений 
в поселках Кица и сауми- 
лово, радиорелейной ли
нии, реконструкции котель
ной в Тегульдете, встретил
ся на лугах с руководите
лем арендного звена Н. Ю. 
Матвиенко из совхоза «Ч у 
лымский», с коллективом 
редакции *« Коммунист Се
вера». В рассмотрении во
просов приняли участие 
первый секретарь Тегуль
детского райкома КПСС 
В. А. Красов, председа
тель райисполкома В. К. 
Кулем'ин, руководители об
ластных управлений и ве
домств, районного звена. По 
результатам многочисленных 
встреч, бесед, с учетом 
высказанных пожеланий 
определены меры, которые 
позволят решить многие 
неотложные вопросы в со
циальном обустройстве сел.

Образно выражаясь, рай
он сейчас накапливает си
лы, готовясь к серьезному 
ускорению в развитии сво
ей экономики и социальной 
сферы. О задачах район
ной партийной организации 
по включению в дело всех 
имеющихся резервов шел 
разговор на встрече с пар
тийно-хозяйственным акти
вом.

А  резервы у тегульдет
цев немалые. За короткое 
время на 720 килограммов 
возросла молочная продук
тивность, но и область в 
это время на месте не стоя
ла, а потому район по- 
прежнему в за.мыкающих. 
Тянут назад малые надои 
почти четверти дойного 
стада. Мало еще строится в 
этом лесном краю жилья, 
не раскрыты возможности 
иидиэидуального строи
тельства. Ощущается ог
ромная потребность в 
собственном кирпичном за
воде, пора начинать асфаль
тирование улиц в райцент
ре, не снижая темпов на 
сооружении дорог.

Явно нуждается райцен11р 
и в объектах, которые по
высят престиж села, станут 
центром притяжения в об
щественной и культурной 
жизни.

Есть на что копить си
лы!

Е. ФРОЛОВ.

ОТКРЫТОЕ П И С Ь М О
представителей работников сельского хозяйства Томской 
области к студентам, учащейся молодежи средних учебных 
заведений, профтехучилищ, коллективам предприятий и ор
ганизаций г. Томска.

Дорогие товарищи!

Как вы знаете, в этом году сельское хо-" 
зяйство подверглось влиянию сильной за
сухи. Но благодаря орошению земель вы
ращен неплохой урожай овощей. Картофе
леводы принимают все меры, чтобы полу-, 
чить побольше клубней. Но эти усилия бу
дут напрасными, если мы 'Все это вовремя 
не уберем и не сохраним. Говоря откро
венно, одним нам с этим не справиться, 
потому что у нас не хватает сил, механиз
мов и машин. Неужели мы опять будем 
запахивать неубранные овощи, как это 
уже бьшало? Поверьте, сердце кровью; об
ливается, когда видишь такое. Потеря уро
жая— это не только напрасный труд сель
ских тружеников, не только убытки хозяй
ствам. Ведь все, Пто выращивается на по
лях, предназначается для горожан.

Мы очень надеемся, что и нынче, как и в 
прошлые годы, вы проявите гражданскую 
зрелость. Сегодня, как никогда, нужны не 
слова, а конкретные дела. Для нас главная

задача ~  не допустить промедления, спа
сти урожай, накормить людей, помочь го
сударству в преодолении имеющихся труд
ностей в решении продовольственной проб
лемы. От этого будут зависеть разнообра
зие и богатство стола томичей .

Очень ждем вас в наших хозяйствах, хо
тя и понимаем, что у вас немало своих 
проблем. Мы .со своей стороны обещаем 
сделать все для того, чтобы создать вам 
необходимые условия для быта и произ
водительного труда.

Очень рассчитываем на вашу помощь.
От имени тружеников 

сельского хозяйства 
А Н Ч А РУ К  В. И., 

директор ОПХ им. Сидоренко;
АМИНОВ Р, И., 

директор совхоза «Томь»;
созиноа И. А.,

механизатор совхоза «Тахтамышевский»;
ВЕТРОВ А . Н., 

звеньевой совхоза «Степановский».
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п ОСЛЕ напряженной 
выборной кампании, 

‘ Съезда народных де
путатов СССР, пертой сес
сии Верховного Совета на
ступила пауза, связанная с 
«парламентскими каникула
ми». Думается, пришло 
время подвести некоторые 
итога, взглянув на про-, 
шедшие события, как гово
рится, изнутри.

Кто же такой народный 
депутат СССР, политиче- 

' окая (^гура, которой ранее 
не было? С точки зрения 
многих избирателей, сегодня 
— это последняя инстан- 

. ция, которая может все. 
Народных депутатов по всей 
стране захлестнула волна 
жалоб и обращений. Жилье, 
ремонт, неправедные судеб
ные решения, незаконные 
действия администрации, 
многочисленные бытовые 
проблемы — какой-то все
ленский шквал бесправия, 
обид, нищеты. Анализ этих 
проблем показывает, что 
местные Советы не в со- 
стошии их разрешить. При
чины здесь разные — от 
отсутствия реальных фи
нансовых, организационных, 
политических прав Советов 
до ставшего уже привыч
ным отсутствия обратной 
связи с избирателями. Ведь, 
как показывает изучение 
общественного мнения, аб
солютное большинство из
бирателей даже не знает, 
кто является их избранни
ками в местных органах 
власти. Силен и аппаратный 
стиль работы некоторых ис
полкомов.

Число жалоб и обраще
ний избирателей 313-го 
округа в мой адрес давно 
уже перевалило за вторую 
сотню. Но зачастую этот 
поток натыкается на те са
мые отказы, которые ма
стерски научились давать 
различные адмишстратш- 
но-бюрократические инстанг 
ции. Реальных возможно
стей у народных депутатов, 
особенно у тех, Kfo избран 
на волне противостояния 
принципам, которыми «не 
хотят поступаться», пока 
еще немного. Чтобы вести 
борьбу за конкретного чело
века, пришедшего со своей, 
болью к депутату, нужны 
усилия и юристов, и других 
специалистов. Но народный 
депутат нередко оказывает
ся один. Хорошо, если он 
уже имеет секретаря...

И все-таки выход есть. 
Это — создание центров об
щественной поддержки де
путата. В ряде городов 
такие формирования уже 
существуют. Например, в 
Ленинграде зарегистрирова
на общественная организа
ция «Комитет содействия 
народному депутату СССР». 
Его устав предполагает по
мощь народному депутату 
СССР в реализация его 
программы и наказов из№- 
рателей, обобщение инфор
мации, необходимой депу
тату, информирование из
бирателей о его деятельно
сти, сотрудничество с дру
гими общественными орга
низациями, трудовыми кол
лективами, гражданами, ор
ганизацию встреч, митин
гов и собраний.

Ясно, что в этом случав 
возможностей для эффек
тивной работы у  ̂ народного 
депутата становится боль

ше. «К л ;^  народного депу
тата СССР» организован и 
в нашем 313-м округе, на 
собрании принят его устав. 
Однако на заявление о его 
регистрации Томский горис
полком реагарует по прин
ципу «Как бы чего не вы
шло», а может быть, и 
•Продолжает затянувшуюся) 
предвыборную борьбу. Во 
всяком случае, никак не 
решится горисполком заре
гистрировать новую обще
ственную организацию.

Но процессы демократи
зации не остановить. Ведь 
многие томичи каждый чет
верг црюсодят в этот «неза-

КЛУБ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

лить» при поддержке ко
митета Верховного Совета 
распоряжение 'правительст
ва о порядке привлечения к 
осенним сельхозработам 
студентов (№  1347 от 4 
августа), которое, очевидно, 
уже пршило в Томск. В 
этом распоряжении закреп
лены важные принципы; 
добровольность, работа на 
договорной основе, право 
ректоров вузов перенести 
на месяц начало занятий 
и т. д.

Думается, этот документ 
может стать одним из при
меров сложения усилий из
бирателей (с такой прось
бой обратился к своему де-

ких комитетов и комиссий 
Верховного Совета в пер
вую очередь будут разра
батываться Законы «О  
|собственности», «О  социа
листическом предприятии», 
«О  земле и землепользова
нии», «О  печати» и другие 
важнейшие для перестрой
ки государственные акты. 
В «Клубе народного депу
тата» часть этих законо
проектов имеется. Мы гото
вы организовать обсуждение 
их, выслушать предложения 
томичей. Думается, у рабо
чих и тружеников села, 
учения, руководителей 
предприятий и специалистов 
есть реальная возможность 
внести свой вклад в зано-

П оследнА Я  и н с та н ц и я ?
НАРОДНЫЙ ДЕПУТАТ С С С Р С ТОЧКИ 

ЗРЕНИЯ... НАРОДНОГО ДЕПУТАТА С С СР
конный» клуб, делятся сво
ими Работами, сомнениями, 
вносят предложения, ведут 
подготовку к выборам в ре
спубликанские и местные 
Советы, В клубе, который 
размещается в ДК ТПИ, 
есть проекты Законов о вы
борах, другие материалы, 
есть возможность изучать 
опыт различных регионов 
страны.

С РЕДИ других обраще
ний избирателей есть, 
хотя и немного, 

просьбы, решение которых 
требует использования воз
можностей народного депу
тата СССР как представи
теля высшего . органа вла
сти. К /примеру, уволенный 
с работы мастер завода 
подпадает под печально из
вестный перетень №  1, не 
позволяющий ему обратить
ся в суд за восстановлени
ем своих прав. Хождения 
депутата по коридорам ми
нистерств и главков мало к 
чему приведут, дело вновь 
возвратится к тому же ди
ректору, с которого все на
чалось. Дабы разорвать 
этот замкнутый круг, по 
инициативе груэтлы народ
ных дешутатов в план ра
боты Комитета Верховного 
Совета по труду и социаль
ной политике включен воп- 
•рос о принятии поправки к 
КЗоТ. Одна маленькая по
правка может отменить 
этот от сталинского насле
дия перечень, исковеркав
ший немало судеб.

Обращение большого чи
сла граждан, в том числе и 
томичей, проявивших высо
кую активность, поставило 
перед правительством воп
рос о Краливинском водо
хранилище^ Совместные 
усилия избирателей, неме- 
/ровских властей, народных 
депутатов (в том числе и 
томских) привели к тому, 
что Совет Министров СССР 
принял решение о п р ^ а -  
щении строительства, такие 
факты единения граждан со 
Овотт избранниками ну
жно множить.

От депутатов, выража
ющих волю народа, уже не 
может отмахнуться прави
тельство. Например, уда
лось буквально . «прода-

путату секретарь комитета 
ВЛКСМ ТПИ Ю. Ершов, 
решительно отстаиваюш|ий 
интересы студентов), ЦК 
ВЛКСМ, Госкомитета по на
родному образованию и на
родного депутата, привлек
шего внимание соответству
ющего комитета Верховно
го Совета к проблеме.

Конечно, не всякая ини
циатива реализуется успеш
но. Например, министр обо
роны СССР Д. Т. Язов чет
ко, по-военному, отражал 
предложения депутатов о 
досрочной демобилизации 
студентов. Но стоило М. С. 
Горбачеву попросить его 
«подумать», как вопрос был 
решен. То, что вопрос решен, 
— это, конечно, хорошо, но то, 
что просьба Генерального 
секретаря ЦК КПСС значит 
больше, чем все остальные 
каналы воздействия на ис
полнительную власть, в том 
числе и со стороны Верхов
ного Совета, заставляет за
думаться.

Не удалось даже на уро
вне Комитета по экономи
ческой реформе отстоять 
пока интересы кооперато
ров относительно их нало
гообложения. А  ведь это и 
интересы потребителей! Ка
ков налог — такова и це
на, рост одного влечет и 
рост другого. Но увы... Од
нако известно, что не так 
давно Верховный Совет 
Коми АССР своим решени
ем приостановил действия 
Указа о налогообло
жении на территории сво
ей республики. Так что и 
на местах далеко не все ре
зервы исчерпаны у тех, кто 
решительно готов отстаи
вать свою позицию, свою 
самостоятельность.

На р о д н ы й  депутат 
СССР сегодня -  
это связующее зве

но между избирателями и 
законодательным органом. 
Эта — связующая — функ
ция деоттата представляет
ся самой важной. Именно 
она позволяет отразить в 
новых законах волю наро
да, требует постоянного 
контакта с людьми, стано
вящихся участниками зако
нотворчества.

По инициативе иесколь-

нодательную работу через 
своего депутата. При этом 
всегда можно узнать о су
дьбе своего предложения, 
причины, по которым оно 
принято или отклонено в 
комитете Верховного Сове
та. Практика моей работы 
в Комитете по вопросам 
экономической реформы 
показала, что сейчас в 
Верховном Совете абсолют
но реально формировать, 
поправлять законы в соот
ветствии с требованиями 
жизни.

Конечно, и здесь без 
борьбы не обходится. Вур- 
ные дискуссии вызвал зако- 
ноцроект об экономической 
самостоятельности прибалт 
тийских республик. И в Ко
митете, и в Верховном Со
вете дебаты все-таки за
вершились победой (хотя 
пока и неполной) нового 
мышления. Именно этой 
победе аплодировали на 
сессии депутаты после го
лосования по этому законо
проекту. Пусть небольшую, 
но реальную лепту в новое 
дело внес каждый из депу
татов.

Разумеется, чрезвычайно 
важна направленность уси
лий народных избранников. 
Ведь были и попытки по
вернуть ситуацию вспять. 
Удручало, когда подобные 
«усилия» исходили из-за 
стола президиума сессии. А  
разве соответствует поли
тике гласности тот факт, 
что информация, данная 
Верховному Совету комис
сией Р. А. Медведева (по 
«делу Гдляна»), была, так 
сказать, двух сортов: для
печати и только для депута
тов? При этом заседание не 
было закрытым, а народ
ных депутатов пытаются 
заставить утаивать инфор
мацию.

В последние дни сессии 
развернулись дебаты еонруг 
вопроса об обеспечеиии 
деятельности депутата. На 
первый взгляд, это вопрос 
технический и даже не
сколько «шкурный». Но на 
самом деле обсуждалась 
важнейшая политическая 
проблема прав народных де
путатов C(jCP. в  комиссии 
по подготовке этого вопро
са и на сессии были четко

Воз1ращамс1» к напечатанному

В Ш К О Л У -  
с Б У Т Е Р Б Р О Д А М И ?

Как подготовлены школьные столовые 

к н о в о м у  у ч е б н о м у  г о д у

Из весьма внушительного 
сшюка мероприятий по 
комплексной реорганизации 
работы школьного общепи
та, принятого органами на
родного образования совме
стно с управлением общест
венного питания еще про
шлой зимой, многое так и 
осталось на бумаге. К та- 
/КИМ малоутешительным 
выводам пришли участни
ки состоявшейся недавно 
коллегии управления обще
ственного питания ' и при
сутствовавшие там предста
вители облуно и районо.

Список нерешенных про
блем по школьному пита
нию и безусловная необхо
димость приступать е 1 сен
тября к работе очень напо
минают акт комиссии, при
нимающей жилой дом с ог- 
ромньш количеством строи
тельных недоделок. Пусть, 
мол, сами жильцы... Ведь 
это нм нужно в первую 
очередь. А  пока не расши
рены, как планировалось, 
производственные площади 
за счет пристроек в школах 
№ №  5, 31, 50; в 34-й не 
реконструировано моечное 
отделение. В школе №  6 
планировавшийся на этот 
год перенос пищеблока на 
первый этаж опять отложен 
на неопределенное время, 
как, впрочем, заморожено и 
строительство подъездаых 
путей к школе №  4. Меро
приятия по сохранности 

соцсобсгоенности не выпол

нены в школах № №  1, 4, 
12, 23, 27, 42. Опасения 
вызывают темпы и качество 
производимого ремонта 
СПТУ № №  11. 14, 19, 20, 
42. В СПТУ М И  новое 
здание столовой в срок вве
дено не будет, а старая сто
ловая не ремонтируется.

СанОДидстанция занрыла 
столовую СПТУ М  6: здесь 
канализационные воды под
тапливают складские поме
щения. Та же беда и в сто
ловой М  44. А  ведь отопи
тельный сезон не за гораяш.

Этот безрадостный спи
сок можно продолжить. В 
нем будут фигурировать и 
маломощная или вовсе не
исправная вентиляция, и не 
установленное в срок ку
хонное оборудование, от
сутствие специальной элек
тропроводки, и еще многое 
другое.

—- К сожалению, неваж
ное положение дел с подго
товкой к учебному году на
ших столовых при школах, 
СПТУ и техникумах, — от
мечает начальник управле
ния общественного питания 
Томского облисполкома 
Л. Н. Головенко, —  стало 
уже печальной традицией. 
Все, что следовало бы де
лать в течение года шш в 
каникулярное время, — ус- 
таиевка нового кухонного 
оборудования, профилак
тический ремонт техниче
ских средств и систем теп
ло и водоснабжения, — на

до выполнять в оставшиеся 
две-три недели. Словом, 
предстоит очередная штур
мовщина. Все это происхо
дит потому, что мы никак 
не можем убедить райотде
лы народного образования 
(в особенности Ленинский 
и Советский) в том, что пи
тание в школах —. чрезвы
чайно важная часть учебно
го процесса, которая требу
ет не остаточного внимания 
и финансирования, а нарав
не с другими проблемами.

Дейстпительно, требо|ва(- 
ния общественного питания 
к созданию нормальных ра
бочих уОДовий в кухонных, 
моечных и складских поме
щениях школьных столовых 
не являются из ряда вон 
выходящими. С)днако до 
сих пор коллективы школь
ных столовых остаются 
один на одни со своими про
блемами, будь то ремонт 
или устройство ребенка в 
детское дошкольное учреж
дение. Именно поэтому ра
бота в школьной столовой 
—  одно из наименее пре
стижных мест городского 
общепита.

-— Парадокс в том, — го
ворит директор ТТС М  3 
Л. А. Королева, — что в 
самые «сложные» школы, 
где условия для работы на 
кухнях и у раздаточных 
стоек оставляют, мягко го
воря, желать л;;^шего, мы 
уговариваем идти наших 
самых опытных, заслужен

ных работников. Молодежь 
туда ставить нельзя. Вы
пускники техникума обще
ственного литания попросту 
из таких школ бегут,

Не только качество ре
монта и своевременность 
установки нового кухонного 
оборудования волнуют сей
час сК5щепит. Именно сей
час, когда совсем немного 
времени остается до начала 
нового учебного года, ну
жно окончательно опреде
литься с порядком органи
зации питания в школах 
для детей<ирот и детей из 
малообеспеченных семей. 
Согласованных действий с 
органами народного образо
вания, администрацией 
школ требует и организация 
питания старшеклассников;.

Последний вопрос— особой 
важности.' Практика послед
них лет, когда учащиеся 
старших классов школ и 
СПТУ стали питаться в 
столовых за наличный рас
чет, показала, что товаро
оборот в школьном общепи
те резко снизился. Напри
мер, в СПТУ Jsft 13, когда 
детям стали выдавать на 
руки деньги на завтраки и 
обеды еженедельно, их рас
ходы на питание сократи
лись в 3,5 раза, во столь
ко же раз упал товарообо
рот в столовой училища. На 
вопрос, куда идут эти день
ги, многие говорили одно и 
то же: видео... Очевидно, 
принимая во внимание все 
вышесказанное, и |Общепи- 
ту, и народному образова
нию следовало бы подумать 
о возможности использовать 
в школьном питании безна
личный расчет.

Этот и еще немало труд
ных вопросов предстоит ре
шать совместно. Взаимопо
нимание, согласованность в 
действиях двух ведомств 
нужны для того, чтобы в 
итоге была одна вьгаграв- 
шая сторона —  дети.

. А, A^AJCCIfAfOH*

видны действия аппарата, 
которому явно невыгодны 
самостоятельность и неза
висимость депутатов. Эти 
щрйемы, кстати, удивитель
но похожи на те, с кото
рыми нередко имеют дело 
депутаты на местах. Часть 
заседания Верховного Сове
та не транслировалась по 
телевидению именно пото
му, что депутаты продемон
стрировали свою независи
мость. Возник прецедент, 
когда президиум (Р. Н. Ни- 
шанов, Е. М. Примаков, 
М. С. Горбачев) остался в 
меньшинстве и решение 
бы ло , найдено не в этой 
«последней инстанции», как 
к этому нас уже приучили, 
а среди членов Верховного 
Совета. Вообще Верховный 
Совет в ходе сессии замет
но прибавлял в работе, ста
новился все более дееспо
собным.

Определенный динамизм 
в его работу вносит и дея
тельность межрегиональной 
депутатской группы. Это— 
отдельная тема для разго
вора, но уже сейчас можно 
оказать, что различные ини
циативы группы будут, 
безусловно, (Стимулировать 
работу Верховного Совета и 
второго Съезда народных 
депутатов СССР. Так, как 
это было, например, с по
правками к Закону о госу
дарственном предприятии. 
Меифегаональная депутат
ская группа начала выпус
кать свой печатный орган 
«Народный депутат», кото
рый также имеется в на
шем кдубе.

МНОГО вопросов зада
ют сейчас депутатам 
томичи. Интерес, на

пример, вызьшает террито- 
. риальный хозрасчет в обла
сти, который позволит ме
стным Советам иметь ре
альную власть, ■ развивать 
так называемую муници
пальную собствешость. 
развернуть на местном 
уровне социальные про
граммы за счет существен
ного сокращения «престиж
ных» всесоюзных строек. 
Многие вопросы, часто за
даваемые сейчас, будут сня
ты, когда газета опублику
ет (как это сделано в Челя
бинской области) принципы 
территориального хозрасчет- 
та в области и пройдет их 
об^ЖДение.

Предметом сажню широ
кого обсуждения должны 
стать проекты Законов о 
предстоящих выборах в 
местные и республиканские 
Советы. Мы в «Клубе на
родного депутата СССР» 
ждем от избирателей кон
кретных предложений. С 
начала сентября, иогда 
планируется серия встреч с 
избирателями, нужны и 
предложения от трудовых 
коллективов, клубов и ко
митетов избирателей, обще
ственных формирований по 
организации этих встреч. 
Необходимо возродить те
левизионные передачи в 
жанре «прямой линии» с 
участием народных депута- 
тов-томичей. В сентябре же 
в клубе будет организован 
регулярный прием избира
телей по личным вопросам.

В этой постоянной живой 
взаимосвязи с людьми ви
дится залог результативной 
депутатской работы.

С. СУЛАКШ ИН, 
народный депутат СССР.

БУДЕТ

ВЗЛЕТНАЯ
в  решениях областной 

партийной конференции 
есть строка о необходи
мости строительства со
временных взлетно-поса
дочных полос в северных 
районах области, в част
ности в Парабели. Стро
ительство это началось. 
Полоса спроектирована в 
красноярском институте 
«Сибаэропроект». Она 
прокладывается на месте 
построенной несколько лет 
назад зимней взлетно-по
садочной полосы. Сейчас 
идет отсыпка грунта на 
месте будущей ВПП.

В. ИВАНОВ.

.\1

Четверть в ш  
на д е к

Именно 25 лет прорабо
тал на комбинате Петр Влаг 
димнрович Сюзев. Начинал 
в первом цехе контролером, 
тринадцать лет трудился 
на бетоносмесительном 
участке: был здесь и на
чальником, и старшим тех
нологом. Сумел создать 
стабильный коллектив. В 
1981 году он пришел в сто-

Жнетекольный цех 
Люди здесь тогда 

не держались, план не вы
полнялся. С приходом Сю- 
зева все изменилось. Пере
выполнение плана стало 
правилом.

— О людях нужно посто
янно заботиться, создавать 
нормальные условия, мате
риально заинтересовывать. 
Тогда они не побегут ис
кать другое место, — счи
тает ветеран. —  А  еще в 
нашем коллеоктиве есть та
кое правило; надо' —  зна
чит надо. Бьгаает срочный 
нестандартный заказ, за ко
торый нигде не берутся. Ос
таемся во вторую смену: 
ведь с1роители ждут.

Н. КИРМ АН. 
Фото А . Семенова.

Мнение специалиста Торф
можно использовать

эффективнее
Спедифичеокие ,условия! 

развития земледельче/ской 
отрасли Томской области 
заставляют обращать осо
бое внимание на применение 
органических удобрений.

Под урожай текущего го
да колхозами и совхозами, 
районными объединениями 
«Агропромхимии» внесено , 
4,2 миллиона тонн органи
ки.

На гектар пахотной зем
ли в настоящее время еже
годно приходится 6,5 тон
ны органических удобрений. 
Если же учесть, что под 
овощные культуры, корне
плоды и картофель вносит
ся по 15— 20 тонн на гек
тар, то на значительных 
площадях пополнение орга
нического вещества почв за 
счет вносимых удобрений 
практически не происходит. 
Чтобы довести использова
ние органических удобрений 
до агрономичеоки обосно
ванных норм с учетом со
хранения (Положительного 
баланса гумуса почв, потре
буется в ближайшие годы 
увеличить их потребление в 
два раза.

Расчеты показывают, что 
•возможности общественного 
животноводства и птицевод- - 
ства для выполнения этой 
программы сграниченны. 
Восполнить недостающее ко
личество органических удо
брений можно, лишь при
влекая для этих целей ре
сурсы торфяных месторож
дений, которыми богата об
ласть.

Работа 1У>мской госсель- 
хозопытной станции в пос
ледние годы направлена на 
iacecTopoHHee изучение 
свойств торфа.

С 1982 года проводились 
на высокогумусной серой 
почве шестилетние полевые 
исследования эффективности 
смеси низинного торфа с 
бесподстилочным полужид^' 
КИМ навозом в дозе 220 
тонн на гектар и смеси ни
зинного торфа с птичьим 
полужидким пометом в до
зе 103,2 -тонны на гектар. 
Методикой предусматрива
лось внесение торфяных 
смесей двумя вариантами.

В первом случае органи
ческие удобрения вносились 
по полной дозе в один при
ем перед закладкой опыта, 
а в другом— доза делилась 
пополам и одна часть вно
силась перед закладкой

опыта, а другая — через три 
года.

Полевой опыт велся в си
стеме шестипольного интен
сивного зернопропашного 
севооборота, в котором по
ловину ротации занимали 
картофель и кукуруза на 
силос.

Результаты проведен
ных исследований показали 
значительное преимущество 
приема двукратного внесе
ния органических удобре
ний на торфяной основе 
пе|ред однократным.

Окупаемость одной тон
ны увеличилась в 5— 8 раз 
по сравнению с однократ
ным внесением.

Исследования чистого ни
зинного торфа Кандинокото 
месторождения на почвах 
с различным уровнем пло
дородия выявили неравно
ценную его эффективность. 
На малогумусной сильноуп
лотненной светло-серой лес
ной почве влияние торфа 
проявилось уже в первый 
год наблюдений. Улучшилась 
структура пахотного слоя 
почвы с преобладанием в 
ней фракций агрономиче
ски ценного размера и до
вольно высокой степенью 
водопрочяости. На удобрен
ной торфом почве не стала 
появляться после выпаде
ния летних осадков вредная 
для роста и развития рас
тений корка. Скорость 
фильтрации воды по срав
нению с контрольным по
лем возросла в шесть раз, 
что способствует уменьше
нию поверхностного стока 
и проявления эрозии. Влил-, 
ние чистого торфа на высо
когумусной серой лесной 
почве на ее агрофизические 
и воднофизические свойст
ва было незначительным.

Продуктивность ^«зрмово- 
го севооборота в результате 
двухлетнего испюльзовйния 
т о ^ а  на светло-серой лес
ной почве составила 130 
процентов к контролю про
тив 110 процентов получен
ной прибавки на серой лес
ной почве.

В результате исследова
ний эффективности торфя
ных удобрений в компости
рованном и смешанном ви
дах получено сравнительно 
равное их влияние на при
рост урожая как на серой, 
так и на светло-серой лесных 
почвах. Использование ор
ганических удобрений из 
торфа и бесподстилочного

полужидного навоза круп
ного рогатого скота, торфа 
и твердой фракции свиного 
навоза в дозах 40 тонн су
хого вещества, при одина
ковом соотношении компо
нентов позволила получить 
за два года от одной тонны 
то|рфонавоаных компостов 
на серой лесной почве 1,2 
центнера кормовых единиц, 
а смесей 1,12 центнера 
кормовых единиц с гектара.

Подобная |Эффективяспгь 
торфяных компостов и сме
сей отмечается в исследова
ниях ученых Восточной Си
бири и Велоруссии. Объяс
няется это явление одина
ковыми условиями прохож
дения компостирования в 
буртах и почве.

В полевых опытах при
меняли технологию раздель
ного внесения торфа и на
воза с последующей задел
кой их 8 почву. Анализ их 
результатов позволяет по- 
новому взглянуть на страте
гию применения органиче
ских удобрений на торфяной 
основе в области.

Переход на' повсеместное 
использование торфяных 
смесей при раздельной тех
нологии исключает ряд опе
раций, связанных с их ком
постированием и перевал
кой, позволяет снизить се
бестоимость органических 
удобрений.

Твердую фракцию евино- , 
го навоза использовать на 
удобрения можно только по
сле двухмесячного содер
жания в буртах для про
хождения процесса биотер- 
мического обеззараживания.

Внесение жидких отхо
дов животноводства по тор
фяному фону в несколько 
приемов за ротацию не- 

. большими дозами повыша
ет его эффективность, ис
ключает возможность за
грязнения окружающей 
среды.

А 1фомероприятия по ис
пользованию торфа должны 
носить комплексный харак
тер и проводиться совмест
но с устранением избыточ
ной кислотности, переувла
жнения, внесением мине
ральных удобрений на пла- 
ни^емый урожай.

Лучшим местом в сево
обороте для этих работ яв
ляются поля, которые отво

дятся для комплексного аг
рохимического окультурива
ния почв.

Н. КУРОЧКИН, 
заведующий (лаборато
рией Ефименення удоб
рений Томской сельско
хозяйственной опытной 

станция.

Хотя письме и не опубликовано

«САЯНЫ» С «ПОСТОРОННИМИ ВКЛЮЧЕНИЯМИ»
3. и. Логинова принесла 

в редакцию бутылку напит
ка «Экстра-ситро», приоб
ретенную в одном из мага
зинов Советского райпище- 
торга. На дне ее плавали 
мухи, опутанные паутиной. 
«Посторонними включения
ми» названы они в офици- 
альнрм ответе, присланном 
в редакцию с завода прохла
дительных напитков. Как 
это произошло, директор 
завода Л. М. Голубев не со
общает, зато подробно ин
формирует о принятых ме
рах; «Развода была выпу
щена в цехе 2, которым 
руководит Н. А, Гринько. 
За ослабленный |Контроль 
Н. А. Гринько объявлен 
выговор. В цехе розлива 
газированной, воды проведе
но собрание с работниками.

За халатное отношение 
к труду оператор гото
вой продукции Л. И. Гори
нова лишена премии за ав
густ».

К сожалению, случай 
этот не единичный. Вот что 
рассказала начальник уп-

£авления госторгинспекции 
|. Ф. Ветшева:
•— В июне— июле уча

стились случаи пocтyплe^• 
ния в магазины го/рода без
алкогольных напитков с за
вода прохладительных на
питков с посторонними по
паданиями (наличие целло
фана, пленки от непромы
той посуды и других круп- 
н ь «  включений), а также 
выработки и реализации 
кваза «вэ1КОГо качества. 
Тан, магазин №  17 Киров
ского райпищеторга в гос

торгинспекцию доставил 6 
бутылок напитков «Саяны», 
«Лимонад» разных дат вы
работки и разных партий с 
указанными попаданиями. 
Кроме того, 11 июля госторг
инспекция в магазине М 81  
Советского райпищеторга 
забраковала квас хлебный 
(356 литров) по заниженно
му содержанию массовой 
доли сухих веществ — 5.1 
процента вместо 5,4— 5,8 
процента. Эти факты 
рассмотрены на заводе и 
в управлении госторг
инспекции, куда были при
глашены руноводство и- 
специалисты завода, началь
ник отдела агропрома В. В. 
Корнев. Завод издал при
каз о наказании виновиых, 
наметил мероприятия по 
предотвращению повторе

ния подобных фактов. Но 
вот что настораживает. До
кументы, подписанные ди
ректором завода Л. М. Го
лубевым, свидетельствуют, 

что не прошло и месяца с 
момента подписания прика
за о наказании начальника 
цеха Данилова и мастера 
Гринько, как появляется но
вый приказ, в котором за 
те же «грехи» снова нака
зывают Гринько, но уже не- 
как мастера, а как... на
чальника этого цеха. Где 
же прииципиальность?

Госторгинсяек|ция в)ынео- 
ла решение о нарушении 
рецептуры на 1шас. Стои
мость нодовложешого в 
квас сахара (195,9 кило
грамма) изъята в доход гос
бюджета.

Т. еВГЕНЬБВА.
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И Т Л Т Е П Ь
Л и А Л О Г—  ПУТЬ 

К ИСТИНЕ И КОМПРОМИССУ

ж л т ,  л дЕйствовйть
Поднят важный вопрос о 

перестройке работы. Согла
сен с автором, что надо про
являть инициативу снизу. Но 
мне кажется, что начинать 
надо с выработки современ
ной системы народного кон
троля в изменяющихся усло
виях политичесиой жизни и 
хозяйственной деятельности. 
И мы в состоянии не толь
ко предложить один из аль
тернативных вариантов, но и 
реализовать его в порядке 
эксперимента в области.

Что же касается сегод
няшней структуры, то я со
гласен с автором. Ее надо 
усовершенствовать.

И. ЧЕРНОВ, 
Заведующий отделом го
родского комитета на- 

родного^хонтроля.

Изменение структуры ко
митетов народного контроля 
в городе не поддерживаю, 
потому что это может ска
заться на взаимосвязи и 
взаимодействии с груп
пами народного контроля 
предприятий и организа
ций. А  без их активной ра
боты комитеты вряд ли спо
собны решить поставлен
ные перед ними задачи.

В. БАГАЕВ, 
председатель Кировско- 
ко комитета народного 

контроля.
♦ ♦ *

На мой взгляд, нужно все 
контролирующие органы,' 
включая и ведомственный 
контроль, сосредоточить на 
базе народного контроля, 
дать ему широкие полномо
чия.

А. КУРБАТОВ, 
заведующий нештатным 
отделом торговли и об
щественного питания го
родского комитета НК.

Председатель комитета НК Советского района 
М. Павлюшкевнч опубликовал в областной газете 
(25 мая 1989 г.) статью «Что скажет центр», в ко
торой размышлял о том, нужно ли оглядываться на 
решения вышестоящих организаций, чтобы изме
нить структуру народного контроля. Его мнение ■— 
в юбластном центре нужен одни комитет.

Коллеги М. Павлюшкевнча, знающие систему 
НК «изнутри», откликнулись на его выступление 
в газете —  большинство в поддержку, но есть и 
другие мнения.

М. Павлюшкевнч предла
гает давно испытанный и ос
меянный рецепт улучшения 
работы: если дело идет пло
хо, то надо только пере
сесть, и все наладится само 
собой. Конкретно его пред
ложение сводится к тому, 
^тобы устранить райком 
НК, объединив высвободив
шиеся кадры в единый центр 
— городской НК.

Преимущество такого объ
единения автор видит в от
сутствии дублирования, но, 
как известно, дублирование 
обусловливается вов<Ье не 
структурой функциональных 
подразделений, а неправиль
ной организацией планиро
вания их работы, отсутстви
ем нормального взаимодей
ствия. Автор считает, что 
улучшится учеба народных 
контролеров. Это тоже не
верно. Ек:ли она плоха, то 
только из-за ее плохой по
становки.

Возможно, автор ирав, ког
да считает, что единый ко
митет будет вести работу на 
качественно более высоком 
уровне и в более тесной свя
зи с другими контролирую
щими органами. Но и эта

его правота имеет первоис
точником плохую работу 
районных комитетов НК. 
Именно здесь возникают 
трудные вопросы руковоДЬт- 
ва и управления низовыми 
звеньями — группами и по
стами.

В. ВЕТИНКО, 
член городского комите
та НК, заведующий ла

бораторией ТГУ,
* * *

Народные контролеры на
учно - производственного 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» внимательно прочи
тали статью председателя 
Советского районного ком,1- 
тета народного контрод| 
М. И. Павлюшкевича («Крас
ное знамя» за 25 мая 1989 
года) «Что скажет центр». 
В ней ставится вопрос о ре
организации структуры ор
ганов народного контроля в 
городе. Бюро группы народ
ного контроля НПО «Сиб- 
электромотор» согласно с 
автором. Дeйcтвиfёльнo: в
городе пять комитетов (го
родской и плюс четыре рай
онных), все они малочислен
ны, работают каждый сам по 
себе. Да еще разные район-

Должен быть 
спасен!

18 мая в газете была опубликована статья «Как 
спасти Лагерный |сад?» (авторы Г. Иванкин, С. Гуды- 
мовнч). Авторы приходят к правильному выводу, что 
«решение гахтавлеяного вопроса заключается в нейтра
лизации суффозии и остановки оползней, что можно осу
ществить перехватом потока грунтовых вод, движущих
ся по водоушру в стороиу фоми». Но нельзя согласить
ся с авторами в отношении предлагаемых ими меропри
ятий, необходимых для приостановления геологических 
процессов. Действия по выданным рекомендациям не за
держат дальнейшее разрушение правобережья Томи, где 
расположен Лагерный сад. Необходимо иметь в виду и 
следующие обстоятельства. Первое. Кровля глинистого 
водоупора, развитого на палеозойских породах, судя по 
естественным обнажениям, имеет неровный рельеф. Име
ются неглубокие (несколько метров) линейные пониже
ния, представляющие собой остатки речной сети. Отло
жения в них наиболее обводнены. Второе. Выходы грун
товых вод обычно имеют замедленный (рассеянный) ха
рактер, а иногда вообще отсутствуют, только в единич
ных пунктах, приуроченных к упоминавшимся пониже
ниям, они образуют малодебитные ключи. С последни
ми связаны образование небольших цирков и начальные 
стадии возникновения коротких ложков. Нарушение ес
тественного режима в виде проходки различного рода 
канав, в том числе и того типа, что рекомендуется авто
рами статьи, неизбежно ускорят развитие неблагоприят
ных процессов за счет увеличения скорости потоков со 
всеми вытекающими отсюда последствиями. Третье. Мо
жно ориентировочно определить длину наклонной в сто
рону Томи поверхности водоупора, ведь севернее наклон 
изменяется в противоположную сторону — к долине ре
ки Ушайки. Таким образом, определяется та приблизи
тельная граница, до которой могут развиваться разру
шающие берег геологические процессы. Достигнув ее, 
они окажутся в условиях «устойчивого равновесия». 
Этим способом можно оконтурить опасную зону.

,На примере Лагерного сада можно увидеть, что ко
нечные мероприятия опережают начальные. Для опасе
ния сада и прилегающей с востока площади необходимо 
провести детальные научно-производственные комплекс
ные геологические, гидрогеологические, инженерно-гео
логические исследования с применением бурения и гео
физики. Работы по Лагерному саду (в содружестве с ка
федрой гидрогеологии и инженерной геологии, общей и 
исторической геологаи), по-видимому, могла бы вьшол- 
нить Томская геологоразведочная экспедиция, входящая 
в состав объединения «Томскнефтегазгеология». Н есв о 
димо просить объединение включить в свой титульный 
список проведение всех этих работ и начать их уже сей
час, в 1989 году. ,

По ретультатам выполненных исследований появляет
ся возможность с большей достоверностью судить о 
дальнейших мероприятиях и объемах работ. Наиболее 
эффективными из них, скорее всего, ^ д ут  перехваты 
Грунтовых потоков небольшим количеством скважин. 
Для выполнения объемов по этому объекту нужно не ме
нее трех лет. В течение этого В1ремени следует признать 
наиболее целесообразным изменить концентрированные 
выходы грунтовых вод, проявляющиеся в виде ключей, 
в рассеянные, что задержит суффозионные и оползне
вые явления.

М. НАГОРСКИИ, штенер-геолог.

По следам наших аыступланий

«Б А Р О К К О  П О -Т О М С К И »
Матерная под таким аа- 

толовком был опубликован 
21 июня 1989 года в рубри
ке «Бесхозяйственноетк, 
бескультурье — подножка 
перестройке». Критика 
справедлива, ответил га
зете председатель Октябрь
ского |нсполхома районного 
Совета В. Клименко.

— Действительно,' Ок
тябрьский взвоз находится 
в неприглядном виде, тре
бует реконструкции и вос
становления. В 1988 году 
инженерно строительный 
институт выполнил эскиз

ный проект, однако п а -ц  
отсутствия средств в мест
ном бюджете рабочвя доку
ментация осталась не под
готовлена.

Принято решение вклю
чить взвоз в план по благо
устройству п реконструкции 
на 1990 год. Достигнута 
договоренность с ТИСИ о 
выполнении рабочего проек
та. Реконструкцию проведет 
Спецдорремстройтреот, ; 4№ 
яансирование обеспечат го
родское объединение жил
комхоза н Октябрьский рай
исполком.

i

Если провозглашено
равноправие...

ные ограничения , це дают 
возможности комплексно 
рассмотреть работу тех ор
ганизаций, руководство ко
торых находится в другом 
районе. Во многих случаях 
одни и те же предприятия и 
организации рассматривают
ся в разных инстанциях.

Так, НПО «Сибзлектромо- 
тор» по срыву планов това
ров народного штреблання 
заслушивался районным ко
митетом НК, по реализации 
металлоотходов трудящимся 
и населению — городским, 
по другим вопросам — об
ластным. А  ведь предприя
тия подвергаются проверке 
и других инстаиций; финор- 
гаиами, инспекциями, КРУ, 
ОБХСС и т. д.

Б 1987 — 1988 годах на 
нашем предприятии был про
веден эксперимент по реор
ганизации структуры НК. 
Однако ход его и итоги ни
кого не заинтересовали, вы
воды никто не сделал, хотя 
идея перестройки системы 
управления этого требуют. 
Не получив каких-либо реко
мендаций, комитет народно
го контроля при поддержке 
парткома объединения са
мостоятельно перестроил 
свою структуру.

Сегодня настало время 
сделать самостоятельный 
шаг на уровне города по 
концентрации сил НК. Это 
прерогатива местных орга
нов управлекия, и ждать ка
ких-то директив центра не 
следует. Б этом мы под
держиваем М. И. Павлюш
кевича.

А. ОСИН,
председатель ГНК НПО 

«Сибэлектромотор».

В газете «Красное зна
мя» за 29 апреля была
опубликована статья
В. Шмунха «Где же ро
дина?», рассказывающая
о судьбе советских ием-
цев.

Эту тему хотелось бы 
продолжить, тем более что 
мне довелось быть участни
ком учредительной конфе
ренции лйдставителей не
мецкого населения страны. 
Забегая немного вперед, 
скажу, что конференция эта 
приняла решение о создании 
социально - политического и 
культурно - просветительс
кого общества советских нем
цев (ВОСН) «Возрождение». 
Основной своей целью обще
ство провозгласило достиже
ние полной реабилитации со
ветских немцев путем вос
становления Немецкой Ав
тономной Советской Социа
листической Республики на 
Волге.

Как известно, после под
писания Заключительного 
акта ХельсинкЬкого соглаше
ния начала расти эмиграция 
советских немцев. В, Шмунк 
в своей статье, сосредоточи
вая внимание на негативном 
отношении населения Ф РГ 
к эмигрантам из СССР, обо
стряющим социальную на
пряженность в Западной Гер
мании, на мой взгляд, недо
статочно полно раскрывает 
причины эмиграции совет
ских немцев из Томска.

Что же толкает людей на 
крайний шаг? Ясно, что не 
все уезжают из-за нерешен
ности национальных и рели
гиозных проблем. Уезжают, 
чтобы воссоединиться с род
ственниками, под влиянием 
экономических и социальных 
трудностей, испытываемых 
нашей страной. Немало уез
жает людей, разуверивших
ся в том, что их проблемами 
всерьез займутся и справед
ливость, попранная в годы 
произвола, восторжествует.

Многив и» «тих причин глу- 
ооно ■иллианромлиеь на ион- 
ф«р»иции и Моеиво. Участии- 
ни аа а саеих выступлаииях 
были одинодушны в том, что 
■оестановлонио автономии на 
Волга создает базу для зоз- 
роисданий самобытности двух- 

народа. Наряду е 
АССР |На Волга в местах иом- 
паитного проживания иамцаа 
должны быть созданы нацио- 
нальныа районы м сольеово- 
ты, Конфаранция приняла об- 
ращаниа н наеоланию, прожи- 
вающвйцг на тарриторин быв
шей АССР немцев Поволжья: 
«Мы протягиоаом вам руну 
иснраннай дружбы. Мы заварн
ом, что, иан и двоети лат на
зад, мы хотим жить «  вами в 
миро. Мы заяоляом, что, поро- 
жив омоето со асом соватсним 
народом трагедию войны е во 
ноисчислимыми жертвами и по
терями, считаем навозиожным 
для себя трзбозать зозвращания 
нам наших домов и имущест
ва, назаноине нонфиеиоаан- 
ных ■ 1941 году при ноаанон- 
ном высолонии, ибо но совот- 
сний народ виноват в атом и 
том болов но то люди, ноторыо 
сегодня живут в наших до
мах».

Участники учредительной 
конференции обратились в 
ЦК КПСС, Берховкый Совет 
СССР с предложением без
отлагательно создать госу
дарственную комиссию по 
восстановлению автономной 
республики советских немцев 
на Болте, утвердили устав 
и программу общества «Воз
рождение», подчеркнули не
обходимость консолидации, 
поскольку есть немало при
меров негласного запрети
тельства, сопротивления но
вому, бездеятельности и 
германофобства некоторых 
чиновников.

Программой общества пре
дусмотрено активное содей
ствие растущему в стране 
движению за экологическую 
чистоту, выступление за не
медленное прекращение стро

ительства каналов Волга — 
Чограй и Волга — Дон. 
Средства для добровольного 
государственного переселе
ния немцев в будущую 
НАССР могут быть изыска
ны за счет перепрофилиро
вания организаций, занятых 
мелиоративными работами. 
На эти же цели могут пойти 
средства из фондов пересе
ленческих бюро, действую
щих в настоящее время в 
Саратовской и Волгоград
ской областях.

Восстановление НАССР 
на Волге выгодно не только 
для советских немцев, но и 
для страны, для измученно
го мелиорацией и дефици
том хозяйских рук Поволжья. 
Выгодно для перестройки.

В программе «Возрожде
ния» записано, что одной из 
целей общества является со
действие созданию советским 
немцам, как и всем народам 
нашей страны, всех необхо
димых условий для удовлет
ворения их национальных 
интересов, а также устране
нию причин, толкающих со
ветских немцев на эмигра
цию из СССР. Эта задача 
чрезвычайно актуальна и для 
нашей области, где прожива
ет свыше 15 тысяч немцев.

Ещо до резолюции изооетон 
был оилад Немцов • развитие 
зноноиини и иультуры Томеиа. 
И сейчас антиано фуннциони- 
руют сооружения м здания, 
построенные при участии лиц 
ноиоциой национальности, про
живавших тогда в Томеиа, На- 
пример, здания политахничо- 
сиого института и униварсита- 
та, аптоии М >1, НИИ нурорто-' 
логин, намонный мест через 
Ушайку. Храмы валиних рели
гий дополняла лютараиенал 
иирха. выходила за продолы 
Томской губернии слава о кол
басе Фильборта, получившего 
награду на сальскохозяйетван- 
ной выставка а Омска в jIBII 
году. Немалый вклад в разви
тие области аноеят соватскио 
немцы и сейчас. Их имена 
встречаются среди породови- 
нов лроизводетаа, сальсного 
хозяйства, науки и иультуры.

И вместе с этим немцы о 
нашей области лишены воз
можности сохранить свои на
циональные особенности, тра
диции, культуру. Сейчас в Том
ска нот ни одного печатного 
издания на номацком языка, 
хотя посла революции для яо- 
онноплонных издавалась газе
та «Пролетарий», На .бывает 
радио- и толопародач на род
ном языно, нц разу но прово
дились гастроли номоцного те
атра, фольклорные праииики 
на иамациом языно. В области 
но организовано проподаоаиио 
ноиоциого языка 1иак родного.
В 50-О годы в областном цоит- 
ро была открыта школа М  б 
е праподаааниам прадматоа на 
иамациом лзыио, но впоелодст- 
вии она превратилась в школу 
углубланного иаучония номоц- 
иого языка,

Лютараненая иирха разру
шена, а требования иатолинов 
(немцев, поляков, литовцев) о 
возврата костела до сих пор 
но удоолотвореиы. Если воп
рос состоит в том, что нообхо- 
димо место для планетария, то 
до постройки нового специаль
ного здания планетарий мог 
бы разместиться о ростазри- 
руамой цариаи Алаисвааеиобо 
монастыря или в церкви быв
шего арестантского отдолония 
М  2 по ул. Совотсной (разу- 
моотся, могут быть и иные оа- 
риДнты).

На мой взгляд, В. Шмунк 
справедливо говорит о дефи
ците информации о совет
ских немцах даже у учите
лей немецкого языка. Это 
порождает определенные 
предубеждения, осложняю
щие межнациональные отно
шения и, безусловно, влия
ющие на эмиграцию в дру
гие страны. Причиной этому 
является трактовка истории 
СССР в духе «Краткого кур
са» в учебных заведениях. 
Даже в школе МЪ 6 препо

давалась история Германии, 
но исключалась из програм- 
кц  история советских нем
цев.

Сохранению немецкой 
культуры в какой-то степе
ни могло способствовать 
улучшение преподавания и 
изучения иностранного язы
ка в школах. Но инициати
ву педагогических коллекти
вов сковывает директива 
Совмина РСФСР, принятая 
более четверти века назад(1), 
о соотношении иностранных 
языков, изучаемых в шко
лах и средних специальных 
учебных заведениях, со
гласно которой в области 
должно быть только 30 про
центов школ, где изучают 
немецкий язык.

Томская школа МЪ 35, 
расположенная в районе 
проживания советских нем
цев, намеревалась открыть 
класс с углубленным изуче
нием немецкого языка. Од
нако инициатива учителей не 
была поддержана по стран
ной, на мой взгляд, причи
не: подобные классы нынче 
организованы в стране в по
рядке эксперимента, в план 
которого Томская область 
не включена. Что ж, ждать 
результатов эксперимента, 
конечно, проще, нежели 
взять на себя хлопоты.

Думается, аосетановлонио не
мецкой культуры a Томска 
лучше всего начинать с раор- 
гаииаации постановки иауча- 
ния намациого языка а шко
лах с учетом территориального 
размощокия намацкего населе
ния, В школа )М б наобхоаимо 
открыть общедоступные клас
сы е праподавакиам прадматоа 
на немецком языке, с порспок- 
тивой преобразования их в на- 
мацнояаычныа классы родного 
языка. Необходимо оказать 
помощь школам в улучшении 
преподавания намацкого языка 
и истории советских Немцов, 
хотя Аы а кратком изложе
нии, но дожидаясь выхода 
учабкииов. Заслуживает вни
мания . опыт других городов 
(Новосибирска, Саратова и дру
гих) по использованию коопа- 
ративов для иаучания языков 
и письменности,

При решении религиозных 
проблем надо учесть, что 
война сделала немцев одним 
из самых религиозных на
родов. Законную обиду веру
ющих немцев вызывает ли
шение их храмов. О каком 
уважительном отношении к 
чувствам верующих может 
идти речь, если отправлять 
религиозные потребности 
они вынуждены в присутст
вии должностного лица — 
уполномоченного Совета по 
делам религий?

И еще одна проблема. 
После войны во времена ста
линщины советские немцы 
были практически лишены 
права на упущение жилищ
ных условий. В Томске, на
пример, они выселялись из 
собственных квартир, строи
ли себе примитивное жилье 
на окраине города. Так воз
никли два поселка. Один из 
них, основанный на болоте, 
расположен в районе' Сте- 
пановки. С течением време
ни он оказался в пределах 
города, однако уровень бла
гоустройства там оставляет 
желать лучшего, так же, как 
и подъездная дорога.

На мой взгляд, нерешен
ность многих бытовых усло
вий в поселке привела к то
му, что отсюда “  наиболь
шее число эмигрантов.

В. ВАУМ,
делегат учредительной 

конференция ЭОСН 
«Возрождение», канди
дат технических наук. /

Кто последний?— Академик!
В статье, которая назы

вается «О  так называемых 
«студполиклнниках», поме
щенной в номере от 24 
июня 1989 г. в газете 
«Молодой ленивец», коррес
пондент Анатолий Захаров 
рассказывает о том, что' он 
побывал в двух волнклини- 
хах: студенческой н обд-
здравотдела, здания кото
рых похожи н находятся 
неподалеку друг от друга, 
но внутри в них порядки 
разные. Как установил 
|корреспондент, главное от
личие поликлиники обл- 
здравотдела в том, что в 
ней нагрузка на врача зна
чительно меньше, чем в 
студенческой. Вывод: опец- 
поликлинику надо упразд
нить или превратить в 
обычную, а пациентов ее 
прикрепить к районным по
ликлиникам по месту жи
тельства. Это нужно для 
того, чтобы восторжествова
ла социальная справедли
вость, а то ведь студенты- 
то вон как долго в очере
дях к врачу стоят! Статье 
предпослано письмо ветера
на войны и труда Л. Ку- 
жевского, который приходит 
к аналогичному выводу, 
мнение корреспО'НДвнта под
креплено и точкой зрения 
депутата Верховного Сове
та СССР В. А. Остроухова.

Мне хочется здесь выска
зать и свое мнение по это
му Boni»cy, тем ^ л е е  что 
я с некоторых пор лечусь в 
этой пресловутой «опецпо-

ликлияике», и это будет 
как бы взгляд на проблей  
изнутри.

(^кажу прямо: мне не
очень-то хочется возвра
щаться в «родную» район
ную поликлинику, где оче
реди у кабинетов значитель
но больше, чем там, где я 
лечусь сейчас. Но я взял
ся за перо совсем не по 
этой причине. Мне кажется, 
что, поднимая острую про
блему, и А. Захаров, и 
Л. Кужевский, и В. Остроу- 
хов не смогли увидеть 
всех ее аспектов. Л. K j^es- 
ский надеется, что началь
ники, вынужденные ходить 
в районные поликлиники, 
увидев беды народа, очень 
скоро наладят надлежащий 
порядок. Я же вовсе не 
уверен в том, что секретарь 
обкома я председатель 
облисполкома, став па
циентами «районки», не
медленно ликвидируют 
там очереди, сделают всех 
врачей радушными и при
ветливыми. Скорее всего, бу
дет так: сеиретаря обкома, 
хотя бы из уважения к дол
жности, примут без очере
ди. Порядки же в медучреж
дении останутся прежними. 
И не потому, что секретарь 
будет глух к нуждам лю
дей, и не потому, что вра- 
чи-бяки не хотят для всех 
одинаково стараться, а по
тому, что их старания зиж
дутся на определенной эко
номической основе. Они' 
не смогут изменить финан

сирование медицинской си
стемы в стране.

Я совершенно уверен в 
одном: если выполнить ре- 
|Номендации А . Захарова, 
Л. Кужевского, В. Острс^- 
хова, то не будет восста
новлена и социальная спра
ведливость, и не улучшится 
работа наших поликлиник, 
лишь ухудшится работа 
одной из них. А  в очередях 
будут еще томиться и про
фессор, и академик, если, 
конечно, студенты не усты
дятся их седин и не пропу
стят профессора и академи
ка вне очереди. Думаю, 
что могут и не пропустить: 
ведь если уж восстанавли
вать справедливость, то 
восстанавливать! А  между 
тем, на мой взгляд, время 
академика и студента цен
но неодинаково: первый
уже /Приносит пользу об
ществу, второй лишь учит
ся ее приносить, к тому же 
студента могут вообще от
числить из вуза, скажем, 
за академическую не^пе- 
ваемость.

Сейчас в поликлинике 
облэдравотдела,, д<роме 
партработников, лечатся 
персоиальныц пенсионеры^ 
директора совхозов, предсе
датели колхозов, руководи
тели предприятий, ученые, 
шеатели, художники и т.д., 
и т.п. Трудно мне предста
вить пользу, которую полу
чит общество от того, что 
мы их всех выстроим в об
щую очередь. Но дело не

только в атом. Хочется 
опросить: почему зрение
А. Захарова, Л. Кужевено- 
го, В. Сктроухова столь из
бирательно? Почему! они ви  ̂ - 
дят только одно закрытое 
медицинское |учреждение? 
А  как быть с остальными? 
Возьмем такой факт. Я 
долго и тяжело болею, мне 
требуется поддерживаю|щее 
лечение, ехать куда-то на 
курорт не могу: состояние
здоровья таково, что даль
ней дороги не переношу. А  
между тем я знаю, что в 
loOnacm действует немало 
санаториев • профилактори
ев, построенных в живопис
ных местах, в прекрасных 
борах, в районе Богашева, 
Заварзина, Аникина, Кола- 
рова, Вершинина, на Томи, 
на Оби и т.д. Большинство 
из них великолепно o6opv- 
довано. Решил посове
товаться с М. В. Худобцом, 
с которым когда-то вместе 
'работали в Строевом, ду
мал, может, подскажет, как 
(устроиться в один из та- 
«шх профилакториев. Он 
мне сказал в трубку:

— Вы к какому профсо
юзу относитесь? Работни
ков культуры? Ну вот, там 
и хлопочите. По другим ве
домствам сейчас устраи
ваться нельзя. За это сей
час — ого!..

А  что может предложить 
на месте, в области, проф
союз культуры приболев
шим художникам, писателям,

актерам, журналиотам? ф  
ничего. Лишь путевку в Бо- 
ташевский дом отдыха. 
А  в имеющиеся в об
ласти лечебные учреж
дения профилактического 
типа мне и моим коллегам 
— хода нет. Это ■— ведом
ственные бастионы. В то 
же время единственное ле
чебное учреждение, где я 
без особых хлопот смогу 
полечиться, окажем, в фи
зиотерапевтическом кабине
те, предлагается или за
крыть, или наоборот — от
крыть для всех. И я не ви
жу в этом никакой сермяж
ной правды. Если уж от
крывать все для всех, то 
одновременно со спецполи- 
клиникой надо открыть и 
все другие закрытые ныне 
медицинские и лечебные 
учреждения, иначе о какой 
же социальной справедли
вости может идти речь?! 
Это получится, как в счи
талке, которой мы пользо
вались в детстве: «Твое —  
мое, мое — тоже не твое!»- 
У  нас не одна закрытая по- 
ликлиникк — их много. Не
мало и специализированных 
лечебных учреждений, ко
торые открыты только для 
той или иной категории ра
ботников. Проблема закры
тости и открытости гораздо 
сложнее, чем кажется на 
первый взгляд.

Б. ЦСЛИМЫЧЕВ, 
член Союза iracaieaett

СССР. .

СПРАШМВАМТЕ-
OTBE4AEIV1

Отвечает начальник 
ГАИ В. П. Машукор.

— Имеет лн значение 
прн определении суммы 
налога за храясворхные 
средства степень нх амор
тизации?

9. ГРОМОВ.
г. Томск.

Указ Президиума 
Верховного С!овета от 21 
марта 1988 года о на
логообложении владель
цев транспортных средств 
не предусматривает сум
мы налога в зависимости 
от амортизационного из
носа автомобиля.

« • •
— В каком размере 

взимается налог е вла
дельцев автотранспорт
ных средств?

А . ПОДГЛАЗОВ.
Томский райои.
— В соответствии с 

Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 
21 марта 1988 года «О  
налогообложении владель
цев транспортных средств 
и других самоходных ма
шин и механизмов» на
лог с владельцев авто
транспорта на всей тер
ритории страны уплачи
вается ежегодно.

Размеры его определе
ны:

—  с мотоцикла, в за
висимости от мощности 
двигателя, по 30 копеек 
с каждой лошадиной си
лы либо 40,8 копейки с 
каждЬго киловатта;

— с автомобиля легко
вого, в зависимости *от 
мощности двигателя, по 
50 копеек с лошадиной 
силы либо 68 копеек с 
каждого киловатта;

— с автомобиля гру
зового и других самоход
ных машин и механизмов 
на пневматическом ходу, 
в зависимости от мощно
сти двигателя, по 1 руб
лю с лошадиной силы 
либо 1 рубль 38 копеек с 
каждого киловатта.

За проведение техниче
ского осмотра оплата 
1 рубль 50 копеек с ав
томобиля, 1 рубль с мо
тоцикла и 1 ртоль с ав
топрицепу. Владельцы 
индивидуального авто
мототранспорта ВН0СЯ1Т 
ее только в год пред
ставления траншортных 
средств на технический 
осмотр. Делается это со 
следующей периодич
ностью;

—  по годам, оканчи
вающимся на нечетные 
цифры, госавтоинспекции 
представляются транспорт
ные средства, последняя 
цифра года выпуска ко
торых нечетная;

—  по годам, оканчи
вающимся на четные циф
ры и ноль, госавтоинспек
ции представляются тран
спортные средства, по
следняя цифра года вы
пуска которых четная 
или ноль.

В 1989 году на техни
ческий осмотр предоставь 
ляются все транспортные 
средства.

Государственные уч
реждения, находящиеся 
на бюджете, освобожда
ются от уплаты налога за 
единицу мощности дви
гателя.

* * *
— В Томске много двух

этажных менлых домов, 
построенных в 60-е годы. 
Они стоят на прочных 
фундаментах. Почему бы 
не орястроить к ннм тре
тий этаж? Многие согла
сились бы сделать это 
своими силами.

Т. ПОСТИНА.
г. Томск.
Отвечает главный архи

тектор города В. Р. Нови
ков:

— Проблема модерни
зации и реконструкции 
ж иль» домов, построен
ных в конце 50-х— начале 
60-х годов, в настоящее 
время является одной из 
злободневнь» проблем 
нашего жилищного хо
зяйства. Ведь у этих 
зданий накопился не 
столько физический, 
сколько моральный износ. 
Выход видится в том, 
чтобы не просто капи
тально ремонтировать 
дом, надстроив третий 
этаж, но и выполнять пе
репланировку квартир, а 
главное — улучшать ар
хитектурный сюлик зда
ния, чтобы оно было 
удобным и привлекатель
ным, что соответствовало 
бы современным требо
ваниям жилищного стро
ительства. Разумеется, си
лами одних жильцов 
здесь не. обойтись. Необ
ходим конкретный заказ
чик, который смог бы ре
шить все организацион
ные, экономические, архи
тектурные задачи, выте
кающие из этой пробле
мы.

Поэтому, не исключая 
такой подходе гфинципе, 
решать эти вопросы необ
ходимо дифференцирован
но в каждом конкретном 
■случае, и здесь доляшы 
проявить активность и 
инициативу владельцы 
жилого фонда.
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Интерлагерь в Кедровом: 
приобретения и потери

Р АБО ТАТЬ в Кедро
вом можно и нуяоно. 
Жить —  пока слож- 

ноцато. В кедровском ма
газине можно, конечно, 
одеться с ног до головы. 
Непритязательно. Можно 
без хлопот . купить помидо
ры, если занять очередь за 
час до начала торговли. Из 
дефицита в Кедровом — 
только болгарские сигареты.

Есть в молодых городах 
какая-то вэрьшчатая смесь 
людского энтузиазма и ма
териальной . заинтересован
ности. Здесь победам и по
ражениям радуются и огор
чаются искренне. За Кедро
вый ' переживают, как за 
маленького ребенка. Вот 
он сел. вот пополз, вот 
встал на ноги...

Именно в этом молодом 
городе было решено орга
низовать первый в Томской 
области интерлагерь. Сюда 
должны были приехать сту
денческие отряды из Че
хословакии и Польши. И 
если продолжать сравнение 
с ребенком, то еще прош
лым летом Кедровый ска
зал об интерлагере свое 
первое слово. Только его не 
услышали.

Идею о создании интер
лагеря подала Любовь Шве
цова, секретарь ЦК 
ВЛКСМ. Буквально не
сколько часов пробью в го
роде, она высказала ее в 
кабинете первого секретаря 
Кедровского горкома партии 
Ф. И. Бздикова. Идея по
лучила поддержку в обко
ме КПСС, в областном 
штабе ССО. Только среди 
хозяев-кедровчан идея по
пулярностью не пользова
лась. Говорит Фанис -Идри
сович Бадиков;

— Почему я в прошлом 
году сказал, что мы не го
товы к организации -у себя 
интерлагеря? Потому что 
сегодня в строительном 
производстве, где как раз 
заняты стройотряды,' много 
неурядиц. Для Кедрового 
особенно остро стоит воп

рос материально-техничес
кого снабжения. Все по 
воздуху не завезешь, а на
вигация в этом году была 
очень короткой. Много 
стройматериалов не дошло 
до Кедрового. А  без них 
мы не можем четко выпол
нять условия договоров со 
стройотрядами. Это болезнь 
всей ст1юйиндустрии, и она 
повторяется в Кедровом. Это 
первое. Во-вторых: когда
мы говорим о Кедровом 
«город», то мы больше за
глядываем в будущее, чем 
смотрим в настоящее. Осо
бых благ цивилизации у 
нас нет. Естественно, что 
ожидания студентов в этом 
плане не оправды1ваются. 
Тем более студентов ино
странных.

И в-третьих; мы всегда 
принимали стройотряды из 
Томска. Некоторые базгфу- 
ются здесь не первый год. 
Знают, кому здесь верить, 
как лучше организовать ра
боту. Их опыт избавляет 
отряды от проколов. 
Согласитесь, такого опыта 
нет ни у поляков, ни у че
хов, ни у словаков.

И все же интерлагерю 
быть— решили за кедров- 
чан. Комитет комсомола 
ТГУ зз(ключил договоры с 
польскими и словацкими 
студентами. В июле они 
должны были прибыть в 
Новосибирск и оттуда, ми
нуя Томск, лететь прямо в 
Кедровый. Тут-то и , нача
лись накладки. В Новоси
бирске интеротряды никто 
не встретил. Самочинно 
они добрались , до Томска. 
Томичи отправили их снова 
в Новосибирск — ведь са
молет на Кедровый заказан 
и оплачен! Кто-то остался, 
кто-то совершил обратный 
пу'ть. В результате — по
лупустой «А н »  приземлил
ся в Кедровом.

А  там страсти накаля
лись. До последнего момен
та не было ясности — 
едут или не едут интерот
ряды. Когда стало ясно, 
что едут, никто не знал.

Фотоконкурс«в9°

«К А К А Я  ПЕСНЯ БЕЗ БАЯНА...»

’  »оа,оащ»юсЬ и яам е про- 
скбсй ПОМОЧЬ В покек»\ мо
его брата, Махнева Михаи
ла Семеновича. 1924 года 
рождения. Выл призван * 
армию в 1942-и или в 1943 
году ИЗ Томе на. вначале пи
сал, а затем перепнема 
прекратилась. Я иалнеалз 
номаидиру части (номера 
полевой почты теперь уже 
не помню), пришло мое 
письмо обратно с надписью: 
•Адресат выбыл». Сколь
ко ни искали — нигде ни
каких известий, не числит
ся ИИ а жидых, ни в погиб
ших, ни 3 пропавших без 
вести. Может быть, кто-то

Фото н. ПОТАПОВА.

встречался на фронте е мо
им братоиТ

Мой адрес: Томсн-28, пр. 
Лекииа, 15-в, кв. 34. Бело
курова Тамара Семеновна»,

«Уведктольно просим ото
зваться ветеранов 217-го 
штурмового авиационного 
полна 16-й воздушной ар
мии и 355-Го истребитель
ного авиационного полна 
орденов Кутузова и Алек
сандра Невского, ■ кото
рый входила зенадрилья 
«^Курский колхозник» (2-я 
воздушная армия).

Наш .адрес: 305000, г.
Курск, ул. Бебеля. 13. 
СПТУ-1, группа «Поиск», 
Дюкарева Тамара Никола
евна»,

'Л' f  ^ 'М

сколько бойцов в составе 
интеротрядов. Какую рабо
ту и какая 0|рганиза1ция 
1предаставит гостям. Дого
воры, которые заключил 
ТГУ, в Кедровой в глаза 
ие видели, так же, как и 
представителя университе
та.

В авральном порядке 
за два дня до приезда бьпш 
собраны хозяйственные ру
ководители города. Нашли 
работу для интеротрядов, 
изыскали возможность за
платить — и хорошо запла^ 
тить— сразу после окончания 
работ. Словом, в Кедровом 
сделали все для того, что
бы не ударить лицом в 
грязь.

И еще одно воспомина
ние из года минувщего. 
Рассказывает Алишер
Ахунбаев:

— В прошлом году в со
ставе строительного отряда 
«Эйдос» (ТГУ ) я побывал 
в интерлагере города Ко
шице в Чехословакии. Жи
ли мы в студенческом об
щежитии, в двухместных 
комнатах. Но это было та
кое общежитие, которое 
получше, скажем, томской 
(гостиницы «Сибирь», Пи
тались мы в ресторанах. 
Работали по 12 часов в 
день, но это был наш лич
ный почин. Остальные име
ли пятичасовой рабочий 
день. Все остальное вре
мя— культурная программа: 
концерты, экскурсии...

То, что возможно в Че
хословакии, думается, пока 
невозможно в Кедровом. 
Да пока и не нужно. Здесь 
нужны рабочие руки. Поэ
тому, заключая договоры о 
приезде к нам ннтергрупп, 
нужно, конечно, рассказать 
будущим гостям про экзо
тику, тайгу, медведей и 
т. п. Но и не забыть помя
нуть палатки, комаров, хо
лодные августовские ночи. 
Отсутствие деликатесов в 
столовой и наличие большо
го количества работы за ее 
стенами. Так и сказать: не 
отдыхать едете, прежде

всего, а работать. Не знаю, 
насколько это будет при
влекательно для них, но, 
.по крайней мере, это будет 
честно с нашей стороны.

Как своеобразный турис
тический центр представ
лялся, видимо, полякам 
интерлагерь в Кедровом. 
Отели, .рестораны, эискур- 
сии...

Между тем в договоре, 
заключенном с ТГУ, ясно 
написано; «Принимающая 
сторона обеспечивает;

— фронт работ:
—  спецодежду:
— бесплатное проживание 

в стационарном помещении 
или оборудованном в соот
ветствии с действующими 
нормами (палаточном лаге
ре».

Жить в общем лагере по
ляки отказались сразу. По
требовали гостиницу. Пита
ние в столовой их не удов
летворило. Пришлось засе
лять их в пустующую ле
том школу, вьшолненную 
по финскому проекту. Что 
до питания, то, как уже 
сказано, ресторана в Кедро- 
ю м не имеется, а все, что 
было на складах орса «Лу- 
гинецкнефти», в стройотря
довскую столовую поступи
ло. Ничего больше сделать 
было нельзя.

—  Поляки ехали сюда не 
работать,— считает Ф. И. 
Бадиков. Я думаю, к этому 
мнению в Кедровом присо
единятся многие. В том 
цисле и те, кто покупал 
втридорога у них косметику, 
одежду, а чуть позже, ко
гда поляки разобрались в 
местном опросе, и водку. Я 
видел подъезды тех домов, 
которые ремонтировали 
студенты из Польши. Про
леты запачканы олифой, 
краска на панелях в пят
нах. Кто-то из кедровчан 
оценил это как вредитель
ство. Перебор, конечно, но, 
что все пришлось после 
этого , переделывать, это 
точно. Закашивать, зама
зывать, оттирать. У  всех, 
с кем я разговаривал, мне

ние одно; сотрудничества с 
интерг^пами из ПНР на 
получилось, И не принима
ющей стороны тут вияа. Об 
атом саидетельс,твует тот 
факт, что в другой «нтер- 
группе —  из ЧССР — в 
Кедровом души не чают.

Самое холодное помеще
ние в городе — клуб. Этим 
летом решили его утеплить. 
Работу поручили словакам. 
Те отодрали обшивку, про
конопатили стены и обшиди 
клуб заново. Старым мате
риалом. Пе сломав ни од
ной доски обшивки! Секре
тарь партбюро НГДУ «Лу- 
гинецкнефть» В. В. Баля- 
сов был восхищен:

— Я им так и сказал: 
«Ребята, вы сделали эту 
работу лучше, чем сделали 
бы ее наши студенты».

Кроме этой материальной 
теплоты, останется у  кед
ровчан в памяти и тепло 
общения. Словам! жили в 
общем лагере, >"частвовали 
во всех мероприятиях, го
няли футбол с местными 
жителями, ^хтраивали по
сиделки с сибирским тра
вяным чаем. И уезжать им 
из Кедрового совсем не хо
телось. Чистая правда! Сль- 
га Шурикова, комиссар об
ластного штаба ССС, сегод-. 
ня почти безвыездно нахо
дящаяся в Кедрогом, ' мо
жет это подтвердить.

Несмотря на это, итоги 
(Первого ■ «международного 
сезона» в Томской области 
неутешительны* Слишком 
много проколов, слишком 
много сил, нервов, душев
ной энергии, денег затраче
но. /Гак, может, отказать
ся от приема- интергрупп? 
Ссноваиия для этого есть.

—  Ясно одно^— говорит 
командир областного шта
ба ССС А. Черевко,— ра
боту с интеротрядами мы 
продолжать ^удем. И ин
терлагерь в будущем году 
вновь сделаем в Кедровом. 
Другого подходящего мео 
та в Томской области пока 
нет.

Это желание сотрудни
чества в разной степени 
есть у всех: у Кедровскбго 
горкома КПСС и горкома 
ВЛКСМ, у комитетов ком
сомола томских вузов, у 
областного штаба ССС и, 
конечно, у самих студен
тов. Нужно только скоор
динировать работу всех за
интересованных сторон. 
При этом обойтись без вза
имных обид, поисков «козла 
отпущения». И уж, конечно, 
учесть ошибки этого лета.

г. Кедровый.
А . ОСТРОВ.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
Государственный комитет 

по охране природы сообща
ет:

Проверка, проведенная 
госинспекторами областного 
комитета в с. Тегульдете, по
казала, что на территории 
нефтебазы Ноеотегульдетоко- 
го ЛПХ имеются обильные 
проливы нефтепродуктов. 
На заведующего нефтебазой 
Б. Ф. Жигулина наложен 
штраф в сумме 30 рублей. 
Такой же штраф наложен на 
В. Д. Туникияа — мастера 
сплавного участка. А . П. Ла
пина —  старшего оператора 
районной нефтебазы за об
наруженные утечки и розли
вы нефтепродуктов.

В с. Зырянском состоя
лось заседание районного 
комитета по охране приро
ды, на котором рассматри
вался вопрос о . санитарно- 
эпидемиологическом состоя
нии водозаборов в колхозах 
района. Так, скважина, рас
положенная в поселке Бело- 
водовка, ие огорожена, не 
благоустроена, оголовок ее 
не герметизирован. Скважи
ны, расположенные в с. Вы
соком, не имеют зоны сани
тарного режима, территория 
зон. захламлена. Скважины 
в д. Тавин находятся в та
ком же состоянии, кроме то
го, в 30 метрах от одной из 
них стоят емкость с дизтоп
ливом и туалет. В водопро
воде сел Ду<5ровка и Крас
ноярка обнаружена кишеч
ная палочка. Здесь отмече
ны случаи острых кишеч
ных заболеваний. Районный

комитет принял решение о 
проведении проверки сани
тарного состояния скважин 
во всех хозяйствах района 
и привлечении к ответствен
ности виновных за грубые 
нарушения водоохранного и 
санитарного законодательст
ва,

Госииспектора ' отдела 
охраны земельных ресурсов 
начали проверку деятельно
сти садовых товариществ по 
рациональному использова
нию земель. Проверка об
ществ «Кедр» (СО АН  СССР), 
«Микрон» (ГПЗ-5), «Землй- 
нична» (облпотребсоюз) по
казала, что на участках от
сутствуют межевые знаки, 
что влечет за собой само
вольный захват земель в лес
ных зонах. Не установлены- 
места складировакия пору

бочных остатков, в резуль
тате чего захламляется при
легающий лес.

Руководители отдельных 
предприятий вместо реши
тельных мер по устранению 
выявленных нарушений и 
возмещения ущерба с завид
ной энергией тратят время 
на разжигание конфликтов 
с комитетом. Именно так по
ступили директора совхоза 
«Дубровский» Кожевников- 
ского района Г. Н. Сергиен
ко, П(5 «Асиноленагропром» 
Е. В. Харламов. Комитету 
пришлось обратиться в ар
битраж с иском о возмеще
нии ущерба природным ре
сурсам, причиненного этими 
хозяйствами. 24 августа ар
битраж при Томском облис
полкоме полностью удовлет
ворил эти иски.

По данным областного центра по гидрометеорологии,
а период с 18 по 24 а^вгуста общий уровень загря1зиения 
воздуха был пониженным.

19 августа уровень загрязнения воздуха пылью был 
повышщ!ньш. Ешизодически повшпались концентрации 
двуокиси азота в Советском районе (1,2 ПДК), в Ленин
ском районе —  аммиака, пыли, формальдегада (от 1,1 
до 1,7 ПДК).

П О ГО Д А

Сегодня— Переменная об
лачность, небольшие крат
ковременные дожди, места
ми грозы, ветер юго-запад
ный, 9— 14 метров в секун
ду, температура 13— 18, по 
юго-восточным районам 18 
— 23, в Томске 18— 20 гра
дусов тепла.

27— 28 августа — пере
менная облачность, места
ми небольшие кратковре
менные дожди, грозы, ве
тер юго-яападный, 9— 14 
метров в секунду, темпера
тура ночью 5— 10, места
ми до 15, днем 15— 20, по 
югу до 25 градусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 26 •■густ* 

,ЛВ1»ВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
«Наш сад». 9.05 — «Институт 
человеке». 10.05 — Докумен- 
Тйльяый <Ьильм «Шахтерские 
горизонты». 11.10 «В мире 
животных». 12.10 ~  «Сегодня 
в мире». 12.25 — Г. Гендель. 
Кончерто-гроссо ля мажор. 
12.45 — «В странах социализ
ма». 13.15 — «Что такое цирк?» 
Фильм-концерт. 13.55 — Кон
церт народной артистки СССР 
Л. Зыкиной. 16.30 — «Семей
ный .чкран». «Соната для ры
жей девочки» (ЧССР. 1980 г.). 
17.5.̂  — Мир живописи. 18.35 

сПлагЛта». Международная 
про -ра.чма. 19.35 — К Дню со
ве ri:i£ort> НИНО. «Завтра была 
Еогчга? . Художестчениый фильм. 
(Кнноот^цил им. М. Горыадго, 
1987 г,). 31,00 — «Время». 21.35

~  «Люди и манекены». Худо- 
жестьсиный телефильм. 2-я се
рия, 22.50 — «До и после по
луночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15 — «Сельский час». 
9.15 — Концерт. 9.45 — «Сказ
ка, рассказанная ночью». Ху
дожественный фильм с суб
титрами. 11.00 — НТМ. Инфор
мационный выпуск. 11.15 —
Программа Камчатской студии 
телевидения. 12.30 — Спортив
ная разминка. 12.35 — Кон
церт Государственного акаде
мического народного хора 
БССР им. Г. Цитовича. 13.05 — 
За безопасность движения. 
13.10 — Кинопубляцистика со
юзных республик. «Оглянись 
вперед». Документальный те
лефильм. 13.40 — Концерты 
Будапештского весеннего фе
стиваля. А. Корелли, Кончерто- 
гроссо. 13.55..- «ТВ о ТУ». Вы
пуск 2-й. 14.50 — «КВН-89».
Встреча команд Тюменского

ационяо • инженерного 
<а. 18.15 — «...До шест- 
н и старше». 17,00 —
н. 17.10 — «На благо-

медицинского института и 
Харьковского высшего военно
го авиационяо • инженерного 
училища, • -  - - 
надцати
Новости______ _ ___ ______
творительных вечерах Совет
ского фонда культуры. «Пре
мьера премьер». 18.35 — «Воз
вращение поэта». О классике 
гсазахской литературы — поэ
те Шикариме. 19.35 — Играет 
К. Родин (виолончель). 20.00— 
«Спокойной ночи, малыши!». 
20.15 — Универсиада. Всемир
ные студенческие игры. Бас
кетбол. Мужчины. Сворная 
СССР — сборная Канады. 21.00
— «Время». 21.35 — . «Сад без 
земли». Фильм-спектакль Таш
кентского государственного рус
ского академического театра 
драмы им М. Горького. 00.15
— Новости.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

;л>:
-г-/5

Театр
ДРАМ Ы

Гастроли Хабаровского го- 
сударствонного театра му- 
аыкальной коммни,

27 августа. «Золушка» —  
12. «Пади иа Нового Саота» —  
19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РО Д И Н А»
27 августа. «Светлая лич

ность» — 9, 12-40, 14-30, 16-20, 
21, Киноутренвнк «Детское со
ветское кино». Фильм «Живая 
радуга» — 10-50. Кинокомпоэн- 
ция «Искусство, рождонноо 
Октябрем» (и 70-летию совет
ского кино). Фильм «Саотлая 
личность» — 18-10.

НМ. М. ГОРЬКОГО
27 августа. «Наш бронапо- •ад» (две серии) — 9, 12, 15, 

18-10, 21. «Стукач» — 9.10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Фарднианд и оталь», 
«Фардинанд и дикие звери» — 
10, 11-20, 18-20. «Прозраниа» — 
18-10.

«О К ТЯ Б РЬ»
27 августа. На экране — 

звезды французского кино. 
Жерар Депардье. «Бераг пра
вый, бараг лавый» — 0, 14-30, 
16-20, 20, 21-50. «Холодное лето 
пятьдесят третьего,.,» — 12-40, 
18-10. «Узник замка Иф» 
(фильм 1-й, две серии) — 8-40, 
11-10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«Попутного ветра, «Синяя пти
ца»!» — 10-50.

«ПИОНЕР»
27 августа. Мультсборник «Раке - космонавт» — 9 10-30,

12. «Приключения Али-Бабы и 
сорока разбойников» (две се
рии) — 13-30, 18-10, 18-ЗД, 21-10.

НМ. и. ЧЕРНЫ Х
27 августа. «Ожог» — 9, 11.

13. 15, 17. 21.
«СИ БИ РЯК»

27 августа. Мультсборник 
«Баба Яга против» — 9-20. 
Мультсборник «Зимовье зве
рей» — 11. «Берегись автомо
биля» — 12-40. «Одииочиа» — 
14-20, 18, 17-40, 19-20. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

27 августа. ■ «Роботах-И» — 
10-20, 12. «Два стрелы» 14, 
16, 18, 20._______________

ВНИМАНИЮ
ТУРИСТОВ!

( По техническим причи
нам рейс теплохода «Нико
лай Масленников» с ' 1 по 
3 сентября до Киреевска 
будет заменен на рейс с 
1 по 4 сентября Томск — 
Новосибирск — Томск.

Отправление с речного 
вокзала — 1 сентября, в 
20 часов. Прибытие в 
Томск — 4 сентября, в 7 
часов (время местное).

Во время стоянки в Но
восибирске будет организо- 
вано экскурсионное обслу
живание.

Приобретенные путевки 
действительны.

В связи с ликвидацией 
ремонтно • стооительного 
участка №  21 ПСО , «Снб- 
граждаястрой» с 1 октября 
1989 Г. все претензии при
нимаются до 20 сентября 
1989 года.

СРЕДНЯЯ Ш КО ЛА 
№  25 г. Томска объявляет 
дополнительный набор уча
щихся в 9-й класс с про
фессиональным уклоном) 
Выпускники школы получа
ют аттестат о среднем об
разовании, одновременно 
им присваивается рабочая 
квалификация: юношам — 
станочник широкого профи
ля (оператор станков с чи
словым программным уп
равлением),' девушкам — 
контролер отдела техниче
ского контроля.

Здесь же П РИ ГЛАШ А
ЮТСЯ Н А  РАБО ТУ учите
ля технического труда 
(мужчины), имеющие стаж 
педагогической работы не 
менее 3 лет, и старшая пи
онерская вожатая.

Справки по тел. 7б-35-9ё 
(директор).

Адрес школы: ул. С. Ла
зо, 14/1. Проезд троллей
бусом №  3, автобусом 
№  10 до остановки
«Ул. С. Лазо».

Городской пионерский 
штаб П РИ ГЛАШ АЕТ на 
свой 20-летннй юбилей вы
пускников я друзей штаба 
всех поколений.

Праздничный сбор со
стоится традиционно в пят
ницу, 1 сентябре, в 17 ча
сов.

Мы ждем вас во Дворце 
пионеров!

с т о л о в о й  №  3 ТТС
№  1 требуются на работу: 
повара, мойщицы и сбор
щицы посуды, кухонные ра
бочие, уборщица.

Справки по тел. 2-60-90, 
1-41-03.

Управление отделочных 
работ №  5 треста «Томск- 
промстрой» ЗАКЛЮ ЧАЕТ 
ДОГОВОРЫ с промышлен
ными, строительными и об
щественными организация
ми на 1990 год на выпол
нение отделочных и офор
мительских работ на объек
тах соцкультбыта. Заказы 
принимаются по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
35-а. Тел. 78-06-79.

Мосновское театральн№«онцертное объединение 
«Иншщатива»

ЗВЕЗДЫ ТЕАТРАЛЬНО-КОНЦЕРТНОЙ  
МОСКВЫ  

В ТОМ СКЕ
1, 2, 3 сентября —  в Большом кокцертяом зале
4, 5 сентября — в ДКиТ «Аваетард»

ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА
с заслуженным яртнетом РСФСР, диктором Централь

ного .телевидення, ведущим музыкальной программы 
«Утренняя почта»

Юрием Николаевым
н участниками програмяш— артистами московской эстра
ды— Русланом КИРЕЕВЫМ, Амаяком АКОПЯНОМ. 
Андреем ЯКУШ ИНЫМ, Николаем МОСИНЦЕВЫМ.

Начало — в 19 и 21 час. 30 мин.
Принимаются коллективные заявки от организаций, 

учреждений города в ДКиТ «Авангард» и областной 
филармонии. '

Справки по тел. 75-04-79, 75-01-28, 2-59-56, 2-52-66, 
2-22-56.

Билеты продаются в кассах ДКиТ «Авангард» и Боль
шого концертного зала, а также общественными распро
странителями иа предприятиях и в учреждениях города.

Добро пожаловать на творческие встречи и концерты, 
дорогие томичи!

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
Летнеч)сенняя охота на водоплавающую я болотную 

дичь в области открывается с 28 августа, а в районах 
Севера— Алексавдровском, Парабельском, Каргасокском, 
Колпашевском, Чаиноком и Верхнекетском — дату от
крытия определяют райисполкомы (в связи с множест
вом поздних выводков). Норма отстрела —  6 штук в 
день.

Охота на борЗДую и полевую дичь разрешается с 15 
сентября 1989 года по 28 февраля 1990 года.

Дневная норма отстрела; рябчик —  6 шт., тетерев и 
белая куропатка — 3 шт., глухарь —  1 шт.

В охотугодьях строго соблюдайте правила охоты я  по
жарной (безопасности!

Управление охотничьего хозяйства 
Томского облисполкома.

Правление Томского облохотобщества.

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ, ВЫПУСКНИКИ Ш КОЛ 
ГОРОДА И ОБЛАСТИ!

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩ Е №  1 ПРИ ГЛАШ АЕТ вас продолжить свое 
образование и получить профессию.

С образованием 8 классов (срок обучения —  2 года) 
учащиеся получают среднее образование и профессию: 
станочник широкого профиля (юноши), наладчик стан
ков и манинуляторов с программным управлением (юно
ши), наладчик автоматов и полуавтоматов (юноши), конт
ролер станочных и слесарных работ, слесарь механосбо- 
1РОЧНЫХ работ (девушки), электромонтер по ремонту и 
обслуживанию электрооборудования (юноши).

С образованием 7— 8 классов (срок обучения -1 -2  
года) учащиеся получают без среднего о<^азоваяия про
фессию: токарь-револьверщик (юноши), контролер ста
ночных и слесарных работ, слесарь механосбо1̂ чных 
работ (девушки), слесарь-ремонтник (юноши), слесарь- 
инструментальщик (юноши).

Учащиеся находятся иа полном государственном 
обеспечении и пол^'чают доплату от предприятий до 40 
рублей.

С образованием 10 классов (срок обучения— 10 меся
цев)— электромонтер по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования (юноши), слесарь-ремонтяик (юно
ши), слесарь-инструментальщик (юноши); токарь-расточ- 
«нк, оператор станков с ПУ (юноши), наладчик автома
тов и полуавтоматов (юноши), контролер станочных и 
слесарных работ, слесарь механосборочных работ (де
вушки), оператор станков с программным управлением 
(девушки).

Учащиеся получают стипендию в размере 72— 84 руб
ля.

Зачисление в училище проводится без экзаменов. 
Время учебы засчитьшается в стаж работы. Нуявда- 
ющамся (предоставляется благоустроенное общежитие. 
Работают кружки и секция по интересам. Во время 
производственной практики выплачивается зарплата 50 
процентов, во внеурочное время — 100 процентов. Вы
пускники получают направление на Томский электроме
ханический завод. Томский манометровый завод и др|у- 
гие предприятия города по договорам.

Приемная комиссия работает с 10 до 18 часов, кроме 
воскресенья.

Адрес училища; г. Томск, ул. Беленца, 11. Телефоны 
2-36-12, 2-37-58, 2-53-97.

Проезд автобусш или троллейбусом до ост. «Кино
театр им. М. Горького».

Совет председателей кооперашвов г. Томска объявля
ет набор в ппсолу кооператоров.

Запись и оплата за обучение проводятся ежедневно с 
16 до 18 часов до 1 октября по адресу: г. Томск, 
пр. Ленина, 73, горисполком, коми. 51.

Здесь же вы можете ознакомиться с программой шко
лы кооператоров и внести свои предложения по прове
дению зцнятий.

Количественный набор слушателей огранинев.
Телефон для оправок —  2-20-34.

Научно • исследователь
ский, проектно-конструк
торский и технологический 
кабельный институт г. Том
ска ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантной должности заведу
ющего лабораторией авто
матизации технологичес1шх 
процессов кабельного про-

шводства и разработки 
средств испытания кабель
ных изделий.

Срок конкурса —  1 ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы подавать по 
адресу: г. Томск, ул. Пуш
кина, 44, НИКИ, в .отдел 
кадров. Тел. 75-98-71,

Адмияиотрация. профком 
и общественные организа
ции автоколонны № 1977 
извещают о кончине конт
рольного механика 

ЛЕВНИЦКОГО 
|Гамнадия Дмитриевича

и выражают искреннее со
болезнование родным я 
близким покойного.

Коллектив Томского мано
метрового завода с глубо
ким прискорбием извещает 
О кончике старшего маете-, 
ре внергомеханнческого 
производства

САЖАЕВА
Винтора Павловича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Институт «Томскграждан- 
проект» выражает искрен
нее собо.теэноьание началь
нику отдела подготовки 
проектирования А. В. Гер
ману в связи с постнгщим 
его горем — смертью ма
тери

ГЕРМАН
Татьяны .Ивановны,

Коллектив ТСО «Томск- 
строй» выражает глубокое 
соболезнование инженеру 
машиносчетной станции 
Т. Л. Хохловой по поводу 
смерти отца, участника Ве
ликой Отечественной войны 

НЕХОРОШЕГО 
Алексея Прокопьевича.

Н А Ш  А Д Р Е С  ------
-И  Т Е Л Е Ф О Н Ы

1-44-35

Отвст«‘гае:ШЁ1й ceuearasi- 
1-32-34
CeKpeiaeKSi ■=- 
1-М-20 ■
Ога«л паеуийнай 8йм$ки «>

1-Д-6С, 1-27-66 
Отдал иафтагаелагии и строи- 
тельстаа —  1-36-44 
Агропромышяанный отдал —  
1 -^ 7 8 , 1-44-66.
Отдам науим и учабиых 
аа вами Ий —
1 3 3 -li. 1-46-8S

Отдал информации и

!8 гВ Г“1 Л « 7 ^ ' '
Отдал еоаатсного етрриталь- 
став я быта •> 1-36-SI.

Отдал Писем ~  l-36-is, 1-06-66, 14S-I7 
0‘у|^л^ фотоиллюстраций •»

^обствеииый к ^ ^ с П о и д а и т

Собетваимый новраепондант о 
Стражавом —  3 -»-3 1  
Общоетааиная приемная « »  
1-36-66.
р1̂ ал^ объявлений

улгалтар по гонорару

Колпашаво

} а1246 
Касса —  147-61 
Областная 
организация

Ииц#нс Д4ДО0
Типография иадатольства «Кмсиао знамя» 

634056, г. Тамсн, ГСП. яр. ^ у и з а ,  163/1 
Гааота лачатаатся офсатиым способом 

Выходит 306 ров в году.

К303636 Заказ М  197

ж ^им истеиая 188.000
1 3  3 4
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